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Faltan menos de cien días para las elec-
ciones nacionales y el resultado aún es 

incierto. Peleamos por ganar el gobierno 
con mayorías parlamentarias, pero el re-
sultado aún no está definido, habrá que 

batallar voto a voto para llegar a nuestro 
objetivo.

Todos somos importantes e 
imprescindibles en esta pelea por 

construir un país más justo: el Frente 
Amplio, sus sectores, sus bases y los vo-

tantes que están
por fuera de la estructura. Necesitamos 
de la iniciativa y el entusiasmo de cada 

uno, de quienes encienden la mecha de 
la alegría y la esperanza, de los

que defienden palmo a palmo las con-
quistas y de los que con razón y corazón 

levantan la bandera de Otorgués.
Juntos por tercera vez.

Juntos por tercera vez

#UruguayNoSeDetiene
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Todo es comienzo, nada es final

El mundo sigue andando. Atrás quedó el 
mundial y todo lo que se habló en torno 

suyo. En consecuencia los partidos políticos 
retomaron el trajín de campaña electoral. Sin 
embargo los chisporroteos no logran aún ca-

lentar el ambiente frío del invierno. Hay una 
chatura generalizada en la militancia.

Lo cierto es que la fórmula del Frente Amplio 
(Tabaré - Sendic) salió a recorrer los barrios y 

poblaciones de todo el país. Nuestro equi-
po de Medios acompaña las actividades 

con cámaras y grabadores. Hace unos días 
estuvieron en Pan de Azúcar y Piriápolis. 

Allí pudimos conversar informalmente con 
algunos dirigentes y la visión predominante 
es que las recorridas hablando con la gente 

están comenzando a despertar algún interés. 
Sin embargo lo que todos señalan es la baja 

militancia de los frenteamplistas. Necesita-
mos esa  militancia que es la que está en con-

tacto cotidiano con el pueblo para asegurar 
el triunfo.

Es un tema que nos preocupa porque está 
en la base de nuestra propuesta de parti-

cipación popular. Por eso este número del 
Participando sale con una voz de Alerta, 

que es un llamado a moverse y asegurar los 
votos de los amigos, de los vecinos, de los 

compañeros de trabajo. Porque los cambios 
que quedan por construir, sólo serán con la 
participación de todos. Y sólo así podremos 

efectivizar la consigna 
JUNTOS POR TERCERA VEZ.n

De la casa

Nuestros gobiernos del Frente Amplio, con Taba-
ré y Pepe a la cabeza, han tenido formidables logros 
en la inclusión de miles de personas que se encon-
traban al margen de nuestra sociedad, logrando 
su reincorporación al mundo del trabajo como he-
rramienta clave para salir de la pobreza. También 
fuimos capaces de la reconstrucción del aparato 
productivo, la revolución en la matriz energética y 
la priorización de la salud, educación, vivienda y se-
guridad en el gasto público.

Pero la izquierda es mucho más que la suma de 
logros, es la unión de miles de uruguayos que lu-
chan por una sociedad más justa, igualitaria y libre.

Nuestro espacio 609 ha desarrollado una amplia 
tarea de gobierno, aportando en importantes avan-
ces que tienen que ver con los sectores más poster-
gados, desde la ley de ocho horas para el trabajador 
rural a la ley de trabajadoras domésticas, la funda-
ción de una nueva universidad pública para el inte-
rior, la aprobación de la interrupción voluntaria del 
embarazo, el matrimonio igualitario, la regulación 
del cannabis y la ley de responsabilidad empresarial. 
También importantes transformaciones apostando 
a la reinserción social de las personas privadas de li-
bertad, el acceso a la vivienda digna y la inserción de 
Uruguay y sus productos en el mundo, diversifican-
do los destinos de exportación, y creando el fondo 
de desarrollo para proyectos autogestionarios por 
mencionar algunos hitos. Todo ello lo hemos hecho 
dando una señal de austeridad de parte de nuestros 
ministros, diputados, senadores y compañeros que 
ocupan diversas responsabilidades en distintos or-
ganismos. A su vez, lo restante se vuelca al Fondo 
Raúl Sendic, para apoyar proyectos colectivos y au-
togestionarios de carácter productivo. 

La concreción de estos logros provocan nuevas 
demandas que debemos necesariamente incorpo-
rar, aquellos que antes demandamos trabajo, hoy 
necesitamos la mejora en los servicios públicos, 
quienes antes no podíamos acceder a la educación, 

gracias a las asignaciones familiares, las becas y los 
boletos, hoy reclamamos mayor calidad, quienes 
antes no accedíamos a la salud hoy pedimos mayor 
eficiencia en las instituciones, quienes fuimos ex-
pulsados de nuestra viviendas por la crisis de 2002 
hoy precisamos alquileres más baratos y soluciones 
habitacionales acordes. Todas estas demandas de-
ben ser atendidas, comprendidas por nuestra fuerza 
política, por ello contamos con un programa de go-
bierno, cosa que no todos los partidos pueden de-
cir, que ha sido discutido por miles de compañeros, 
acordado y consensuado, que busca dar respuestas 
a estas nuevas necesidades.

Uruguay, debe apostar a un sistema integral de 
cuidados que sea capaz de atender a niños y niñas, 
personas discapacitadas y adultos mayores que 
representan a sectores vulnerables de nuestra so-
ciedad. Hoy las tareas de cuidados se desarrollan 
mayormente por mujeres de forma no remunerada, 
muchas veces imposibilitando su propio desarrollo 
personal, en otras situaciones las dificultades eco-
nómicas hacen que este cuidado no sea posible de 
la mejor forma o directamente de abandono. Por 
ello el Programa de Gobierno del Frente Amplio es-
tablece la creación del Sistema Nacional Integrado 
de Cuidados para asegurar la cobertura y dar res-
puesta a estas realidades.

La izquierda es la enorme acumulación histórica 
de las luchas pasadas, con el exilio y las desaparicio-
nes, con la lucha en la calle contra el despotismo y la 
lucha por la recuperación de la democracia, el Fren-
te es todo eso y mucho más, es el desafío de renovar 
el proyecto de país más ambicioso que ha conocido 
el Uruguay, y que siempre tuvo a los sectores traba-
jadores y progresistas de su lado. No nos quedamos 
pensando solo en las cosas que hemos conquistado, 
porque somos conscientes de todo lo que nos falta 
y nos duele cada injusticia, vamos a profundizar este 
proceso inclusivo y solidario que iniciamos hace casi 
diez años porque Uruguay lo necesita.n

| Editorial |

ojo con hablar mal de las formulas 

de los otros partidos...

Manuela y él. por Jorge Fuentes

¿por qué?

porque se aprobó la ley 

de protección....
Manuelaaaaaaaaa!!!!!!
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¿Qué balance realiza de la gestión fren-
teamplista en Canelones?

El balance puede hacerse de este último 
período o de un proceso de nueve años, que 
son dos períodos de gobierno donde se ela-
boró en base a una planificación determina-
da, no a golpe del balde, y partiendo de un 
déficit no solo financiero y económico sino 
también en los servicios. Nos planteamos al-
gunos objetivos de corto y mediano plazo: 
posicionar a la institución de manera sólida o 
sustentable, que el gobierno departamental 
se pusiera de pie, y a partir de ahí y en simul-
táneo empezar a brindar algunos de los servi-
cios que la gente solicita, pide, exige y tiene 

derecho a reclamar. 
Para eso hubo que establecer una especie 

de pacto social nuevo, donde se tuviera un re-
torno de los ciudadanos en el pago de tribu-
tos, en la medida que se construye credibilidad 
como institución. Esa etapa se cumplió bien, 
llevó más de un período, hasta 2012. Este nue-
vo acuerdo con la ciudadanía tenía que refle-
jarse en algún momento determinado en un 
presupuesto equilibrado, porque es de ida y 
vuelta, hay que brindar los servicios, pero para 
brindarlos hay que tener recursos, y para te-
ner recursos se precisa un nivel de morosidad 
aceptable y no un disparate. Pero por otro lado 
se necesitan líneas de crédito o fondos frescos 
que permitan brindar esos servicios. 

Las grandes obras que llevamos adelante, 
por ejemplo la de infraestructura en Ciudad 
de la Costa, se hacen a través de fideicomisos 
elaborados después que se construyó credibi-
lidad en aquellos actores o agentes financie-
ros dispuestos a apostar, incluso a comprar 
documentos que se emitieron en Bolsa. 2012 
fue el año del empate, y ahora 2013, en que 
se presentó la última Rendición de Cuentas, 
arroja un superávit. También pudimos superar 
el otro déficit, el de los servicios, hoy pode-
mos hablar de obras nuevas en todo el depar-
tamento, de gestión de residuos moderna, del 
siglo XXI, cuando habíamos partido de una 
precariedad y de una prehistoria brutal desde 
el punto de vista tecnológico. Y sentamos las 
bases de una gestión descentralizada.

¿Qué obras y resultados son ejemplo de 
ello? 

En gestión ambiental y residuos, la conte-
nerización, incluso introduciendo el contene-
dor domiciliario, donde cada persona tiene en 
su casa un contenedor que lo saca y lo entra y 
para eso se estableció un acuerdo con los ve-
cinos en muchos lugares, o la generalización 
del contenedor barrial. A nivel de obras, de 
13.000 focos que había instalados y medidos 
cuando asumimos, para el final de este pe-
ríodo andaremos por los 45.000. También el 
cambio de modalidad de tosca o balastro, pa-

Yamandú Orsi: Canelones en proceso de cambio
! Ernesto Alazraki

“Hoy podemos hablar de obras nuevas 
en todo el departamento, de gestión 
de residuos moderna, del siglo XXI”.

Perfil 
Yamandú Orsi ejerce la Secretaría 

General de la IC desde 2005 y es primer 
suplente del intendente, cargo que ha 
asumido varias veces. Milita en el MPP 
e integra su Dirección Nacional. Fue 
miembro del Plenario Nacional del FA 
por las bases. Es docente egresado del 
IPA, especialidad Historia, “carrera que 
pude cursar mientras trabajaba en el 
almacén de mis viejos”.n   
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sarlo a bitumen, hoy se está concretando. El Depar-
tamento tiene el 80% de la vialidad en tosca, ya sea 
rural o urbana, cambiar esa matriz ha llevado mucho 
tiempo pero estamos haciéndolo. 

Hay mucha vialidad nueva: en Camino Carrasco, 
Ciudad de la Costa, en Costa de Oro, la bituminiza-
ción y arreglo de las rutas que pasan por otras ciu-
dades como Santa Rosa, San Ramón, la calle Tajes en 
Cerrillos, la bituminización en el casco de Toledo, en 
la calle principal de Nicolich. 

Por otro lado, hay una política mucho más proac-
tiva y agresiva para obtener inversiones y fomentar 
la instalación de industrias: la ruta 101, la 8, la 5 sur, 
reuniéndose con empresarios, promoviendo parques 
industriales, agilitando los trámites. Este aterrizaje de 
las políticas también se refleja en la apuesta a una 
mayor descentralización, más profunda, enviamos al 
Parlamento y tuvo éxito la instalación del Municipio 
número 30; visualizamos un Departamento dividido 
en regiones, donde la gente vea materializada esta 
gestión que para nosotros es parte de un proyecto. 

Para esto ha sido necesario actuar en varios fren-
tes, por ejemplo la construcción de viviendas en 
acuerdo con el MVOTMA, fundamentalmente aque-
llas afectadas por inundaciones o contaminación, en 
Canelones, Las Piedras, Paso Carrasco, ahora estamos 
trabajando sobre Las Cañitas, Barros Blancos; Toledo 
es otra de las propuestas. 

Aunque la construcción de vivienda no es una ta-
rea esencialmente municipal, un rol fundamental de 
las Intendencias es cómo articular con las políticas 
nacionales la concreción en el territorio. 

¿Cuáles son las prioridades para un próximo 
período?

No podemos detener los planes de obra. En este 
período dejamos sentadas las bases para la continua-

ción de la obra en Ciudad de la Costa, que incluye 
vialidad, drenaje pluvial y saneamiento. Ahí aparece 
un capítulo que si bien es responsabilidad de OSE, 
también nos hacemos cargo en el entendido de que 
vivimos en un Departamento con muy escaso nivel 
de conexión a red de saneamiento. 

Es uno de los capítulos más importantes que Ca-
nelones tiene para resolver, un nivel de conexión de 
17% de la población urbana cuando en el país anda 
por el 50% por lo menos. 

Es un Departamento que explotó en 40 años, se 
podría decir que su población se duplicó y los servi-
cios no estaban, entonces no puede parar el proceso 
de construcción de la infraestructura vial y a la vez 
del saneamiento. 

Por otro lado, un capítulo que ha avanzado poco 
es la movilidad, aún no se logró revertir esa realidad, 
que es metropolitana más que nada. Heredamos lo 
bueno y lo malo de un área metropolitana, somos 
consecuencia de una planificación que no existió 
pero que sí existió en Montevideo. 

Montevideo resolvió la planificación de su terri-
torio pero como Canelones no lo hizo, recibe lo que 
Montevideo no pudo absorber, entonces tenemos un 
cinturón, un anillo metropolitano con mucho caos 
desde el punto de vista del ordenamiento territorial. 
Hemos tenido que ordenarlo y nos ha ido bien, ahora 
hay que agregarle soluciones de carácter innovador 
a la movilidad. 

También debemos incidir mucho más en políticas 
culturales, estamos en un momento en que nuestras 
políticas sociales y culturales deberían potenciarse 
un poco más, partiendo de la base de que eso tiene 
mucho que ver con el fortalecimiento de la identidad 
departamental, que no es una identidad común sino 
una compleja síntesis de identidades particulares.n

Potestades 
Para los MuniciPios 
Permitiendo que los territorios asuman un 

protagonismo cada vez mayor, y eso tiene que 
ver con una concepción de descentralización 
en la que algunas responsabilidades tienen 
que pasar al ámbito de los Municipios, obvia-
mente con los recursos. Por ejemplo, la Ley de 
Descentralización que se está elaborando en 
el Parlamento prevé que el mantenimiento de 
la infraestructura, puede ser el alumbrado o 
la vialidad, se pueda hacer desde el territorio, 
que sea una potestad de los Municipios, lo que 
implicaría pasarle a estos la maquinaria, los 
técnicos, como para que resuelvan el mante-
nimiento de lo hecho. Eso, para nosotros, más 
allá de una concepción y de una convicción, 
en un Departamento como Canelones es una 
necesidad, porque es impensable, desde una 
centralidad muy fuerte, resolver el Departa-
mento, se tiene que resolver por zonas. Quizás 
en el próximo período haya que generar ámbi-
tos de gestión, fundamentalmente orientados 
al mantenimiento de la infraestructura desde 
los Municipios, que de repente pueden ser dos 
o tres Municipios asociados, o quizás, ojalá se 
pudiera, que cada Municipio tuviera su batería 
de maquinaria.  n   

relaciones gobierno 
nacional e intendencias

Se precisa una nueva forma de articular 
con el gobierno nacional que no existía. An-
tes, las partidas, o la relación con el gobierno 
nacional, partían de la buena o mala relación 
de carácter político del intendente con el pre-
sidente o del partido que estuviera en un lado 
o en el otro. Hoy el gobierno nacional ha ins-
talado una nueva forma de relacionarse con 
el territorio, que visualizo como una nueva 
concepción del Estado y de la que formamos 
parte. La patente única y la potenciación del 
Congreso de Intendentes forman parte de una 
misma estrategia que aplicamos a nivel del 
Departamento pero que también se aplica a 
nivel nacional. Las partidas llegan en tiempo y 
forma, más allá de que se puede discutir si está 
bien repartido o no, pero no hay demora del 
gobierno nacional, porque también ha habido 
un compromiso de gestión de las Intendencias 
que se viene cumpliendo. Nosotros estamos 
al día con los consumos corrientes, cosa que 
antes era una transgresión, una especie de ex-
travagancia, no era común, hoy estamos al día 
con los entes públicos, lo pudimos concretar 
el año pasado. Si un vecino no paga la luz, se 
la cortan. ¿Por qué la Intendencia podía darse 
el lujo de derrochar los recursos de las empre-
sas públicas, de no utilizarlos con mesura y un 
vecino no? Eso también es parte de una nueva 
concepción del Estado.n   

En Canelones, Las Piedras, Paso Carrasco y otras localidades se han construido viviendas en acuerdo con el MVOTMA.
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Muchas veces los uruguayos decimos que es necesario cons-
truir un nuevo país, como una afirmación un tanto genérica 
determinada por todo lo que quisiéramos ser y tener, en lugar 

de lo que realmente poseemos, incluyendo en esa expresión nuestros 
deseos en múltiples planos, tanto en lo económico, en lo cultural, en 
el terreno de las ideas o en el de las conductas. No es que neguemos 
nuestra nacionalidad o la pertenencia a nuestra sociedad, sino simple-
mente que deseamos elevarlas, mejorarlas, avanzar, cambiar para bien.

Es frecuente que tal afirmación la hagamos pensando no solamente 
en nuestras aspiraciones personales, sino en función del lugar donde 
quisiéramos vivir, que incluye también nuestro entorno, o la suerte de 
la sociedad toda. 

Es necesario ubicar en qué punto estamos de ese camino de cons-
truir el nuevo país, y un asunto con el que chocamos siempre es el de 
las desigualdades, que es el principal obstáculo a superar.

Nos entristece percibir la desigualdad estructural que padecemos, 
porque si bien las diferencias en nuestras virtudes o talentos son natu-
rales, no se puede pensar que una sociedad es democrática sólo por-
que se vota de vez en cuando. Hay democracia cuando a lo político 
se suma lo económico, lo social, lo cultural, y éste bendito país que 
han construido nuestros mayores se pueda disfrutar sin esas diferen-
cias lacerantes que se ven actualmente, en las que algunos nacen sin 
perspectivas de integrar la sociedad accediendo a una buena salud, 
educación, alimentación, vivienda y sin posibilidad de elegir su futuro, 
mientras otros disfrutan de todos esos derechos humanos básicos.

No se trata de ser igualitaristas, sino de que cada uno pueda llegar 
hasta donde su potencialidad le permita llegar.

Es probable que la tarea de construir una sociedad democrática no 
acabe nunca, porque siempre van a surgir nuevas metas a alcanzar, 
nuevas colinas a las que acceder. La Sociedad ideal no es una cons-
trucción fija y definida precisamente para siempre. Es un camino as-
cendente, en el que se van planteando nuevas metas a medida que 
avanzamos, y en el que los avances, los cambios tecnológicos, los nue-
vos descubrimientos, las nuevas opciones actúan empujando el puerto 
de llegada hacia adelante. Y cada salto encierra un doble aspecto; la 
satisfacción de lo conseguido junto con la insatisfacción de la próxima 
demanda.

Hay quienes sostienen que la desigualdad entre los individuos tiene 
un valor positivo e imprescindible, porque encierra un aliciente para la 
búsqueda de luchar por el éxito individual, y en ese sentido plantean 

que todo mecanismo social de regulación es negativo. Son negativos 
los sindicatos, las ayudas sociales, las políticas diferenciales, las regu-
laciones sociales. Todo ello es un peligro, en tanto regulaciones del 
mercado por parte el Estado, que buscando el bienestar destruye la 
libertad de los ciudadanos y la vitalidad de la competencia, de la cual 
depende la prosperidad de todos. 

Probablemente esto no se dirá en la campaña que está comenzan-
do, por la simple razón de que quienes tienen el convencimiento de 
estas máximas no tienen el valor de decirlo públicamente. En su lógica, 
esto se hace y no se dice, como ya sucedió en el período de auge de 
las ideas neoliberales en nuestro país y la región en la década de los 
‘90. Para atacar al Estado en su función de regulador social, le adjudi-
caron la culpa de su ineficiencia, que en realidad ellos mismos le ha-
bían inyectado con políticas clientelistas, y difundieron luego ideas de 
desconfianza hacia ese Estado. Poco se discutió en la época sobre las 
funciones del Estado, y mucho se le cargó sobre su costo y su tamaño.

Lo que sí debemos decir en la campaña es lo que hicieron los go-
biernos del Frente Amplio con ideas absolutamente diferentes acerca 
de las funciones del Estado y sus políticas integradoras y de defensa 
de los derechos de trabajadores y las mayorías populares. Dos gobier-
nos del F.A. significaron cientos de miles de puestos de trabajo nue-
vos, aumentos de salarios públicos y privados, aumento de las jubila-
ciones, aumento de los cotizantes al BPS, acceso universal a la salud, 
inversiones en educación y salud sin precedentes, disminución de las 
desigualdades de ingresos y disminución de la pobreza e indigencia. 
Todo ello está documentado y publicado con indicadores objetivos, es 
indiscutible.

¿Y cuál es el resultado concreto de todo ello?¿Cómo puede expre-
sarse gráficamente con sencillez?

En el 2004, Uruguay tenía un 50% de la población de clase baja y un 
42% de clase media, y en el 2013 tenemos un 20% de clase baja y un 
70% de clase media.(*)

Ese crecimiento de 28% de la clase media significa 840.000 ciuda-
danos nuevos que pasaron a tener ingresos entre $ 26.000 y $ 130.000 
por hogar de 4 integrantes, de acuerdo a los parámetros del Banco 
Mundial.

Esa masa de uruguayos tiene nuevos sentimientos, no es la misma 
que hace 10 años, siente necesidades diferentes. Sus mayores ingresos 
le permiten participar de una manera diferente en el consumo, que es 
una de las pautas culturales más arraigadas en una sociedad consu-
mista, y debemos ser conscientes de ello en momentos de la campaña, 
pues ello puede conducir a que penetren planteos renovadores vacíos 
de contenido.

No debemos olvidar tampoco, que el planteo de que todo está me-
jor no es válido para todos. Así como hay empresarios a los que les 
ha ido muy bien, también hay compatriotas que por múltiples razones 
todavía no pueden disfrutar del mejor funcionamiento de la economía.

Es por ello que hablamos de avances, de que estamos en un proce-
so, de que vamos rumbo a otro Uruguay en el que tenemos la certeza 
de que el desafío es derrotar a la pobreza.n

(*) El Banco Mundial define como clase media a los ingresos per cápita dia-
rios entre U$ 10 y U$ 50. Para el cálculo tomamos valores constantes del 2005 
y actualizados son valores entre $26.000 y $130.000 mensuales por hogar de 
4 integrantes.

El Uruguay 
que asoma
! Ernesto Agazzi

La clase media tuvo un 
crecimiento del 28%, 
por lo que 840.000 
ciudadanos pasaron a 
tener ingresos entre 
$ 26.000 y $ 130.000 por 
hogar.
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El Gasto Público Social aumentó de manera cons-
tante desde el año 2005, con un incremento en 
el periodo 2004 a 2012 de 91%, que significa un 

crecimiento anual promedio de 8.4% según informe 
presentado por el MIDES el pasado 30 de Junio.

El informe, nombrado “Identificación y análisis del 
Gasto Público Social en Uruguay 1989-2012” utilizó 
como fuente de información el Sistema de Distribu-
ción del Gasto (SDG) de OPP-CGN, Banco de Previsión 
Social (BPS), Caja Policial y Militar, Obras Sanitarias del 
Estado (OSE).

Se considera “Gasto Social” el “esfuerzo fiscal del 
Estado, realizado en actividades que busquen: dis-
minución de la pobreza y redistribución del ingreso, 
formación, expansión o renovación de capacidades 
humanas; cumplimiento, respeto, protección y pro-
moción de los derechos de la ciudadanía”.

Comparando políticas sociales

Dentro del Gasto Social, el llamado gasto público 
abarca las “acciones emprendidas por agencias del 
sector público en materia social, financiadas a través 
de la tributación o del endeudamiento del Estado, 
más allá de quien sea el proveedor efectivo”.

El estudio ofrece un informe en dos momentos his-
tóricos; uno que abarca los períodos de 1989-2004 y 
otro que va desde 2004-2012.  En el primero de ellos 
(1989-2004) el aumento del GPS fue, en términos 
constantes, de un 83%  lo que significa un promedio 
anual de 4.4%. En el segundo periodo (2004-2012) el 
aumento del GPS fue, en términos constantes, de 91%, 
que significa un crecimiento anual promedio de 8.4%.

Cuando se analiza la “estructura del Gasto Público 
Social 2012” presentada por el informe se observa que 
un 50%  de los GPS son en Seguridad y Asistencia So-
cial (jubilaciones y pensiones del BPS, Cajas Militares), 
un 24 % son para la Salud (FONASA, ASSE, MPS), un 
18% para Educación (ANEP, UDELAR), un 6% para Vi-
vienda (OSE, MVOTMA), y un 2% en Gastos Sociales no 
convencionales (otros gastos sociales).

El Subsecretario de Desarrollo Social, Lauro Me-

léndez, dijo a Participando que “desde la oposición se 
plantea que es fácil expandir el Gasto Publico cuando 
existe aumento del Producto Bruto Interno (PBI) pero 
en los años ‘90 la economía creció más de un 40% pero 
no hubo distribución (de la riqueza) como sí se ha vis-
to en los gobiernos del Frente Amplio”. “El aumento del 
gasto público social ha sido un objetivo estratégico de 
los dos gobiernos frenteamplistas” concluyó.

“El gasto social creció más que el PBI y por tanto su 
incidencia en el gasto total es la mayor de la historia. 
Estamos diciendo que el GPS se aproxima al 25% del 
PBI actual” agrego Meléndez.

El gasto en materia de salud y educación tuvo 
grandes inversiones al comparar los años 1989, 2004 y 
2012. En 1989 el gasto en salud era de un 2.8% del PBI, 
mientras que en educación era de un 2.4% del PBI. En 
2004 el gasto en salud aumentó hasta alcanzar el 3.2% 
del PBI y en educación aumentó hasta el 3% del PBI. 
Mientras que en el años 2012 el gasto en salud dupli-
có su cifra hasta llegar al 6.1 % del PBI y en educación 
trepó hasta el 4.6% del PBI.

Uno de los aspectos principales en las fuertes in-
versiones en materia de Salud y Educación fue “la de-
finición de orientar el gasto en niñez y adolescencia, 
creando una Estrategia Nacional de Infancia y Adoles-
cencia (ENIA)” aseguró el subsecretario.

En este sentido el gasto social orientado a los me-
nores de 20 años fueron los que más aumentaron, 
obteniendo gran importancia la reforma de la salud 
con el ingreso de menores de 18 años al Fonasa, las 
asignaciones familiares, la expansión de los CAIF y el 
aumento del gasto educativo.

“La ampliación de las asignaciones familiares a un 
amplio sector de la población caminando hacia un in-
greso universal, fue quizá uno de los cambios más pro-
fundos, junto con la Tarjeta Uruguay Social que orienta 
el principio de acceso a la alimentación de las familias 
en peores condiciones socioeconómicas del país” re-
calcó Meléndez.n

(*) Fuentes: Ministerio de Desarrollo Social

Mientras desde filas de la oposición se dice que es fácil aumentar el gasto social 

cuando hay un importante crecimiento del PBI, los números demuestran que en 

los años ‘90 la economía creció más de un 40% pero no hubo distribución de la 

riqueza.

Gasto Público Social: 
25% del PBI (*)

! Gastón González

diPutados aProbó Proyecto 
de Protección aniMal

Este miércoles 16 de julio, la Cámara de Re-
presentantes aprobó el proyecto de ley de Pro-
tección Animal. La misma restringe la tenencia 
de animales exóticos, reglamenta la cría y cruza 
de caninos y felinos y fomenta la educación del 
cuidado de las mascotas, entre otras cosas.

El diputado del MPP Javier Umpiérrez, 
quien presidió la Comisión Especial con fines 
legislativos en materia de bienestar animal, fue 
el miembro informante ante el plenario en la 
Cámara Baja.

Umpiérrez explicó que Uruguay, según 
datos obtenidos por la Comisión de Zoonosis, 
se encuentra en los primeros puestos a nivel 
mundial, en cuanto a la cantidad de hogares 
con mascotas en relación al resto de la pobla-
ción mundial.

Sin embargo, “a lo largo de todo el terri-
torio nacional existe una enorme cantidad de 
animales abandonados, hambrientos, enfer-
mos, además de veredas con excremento de 
canes, accidentes de tránsito y mordeduras de 
perros”, agregó.

El diputado explicó que esto es un “proble-
ma cultural” que solo lo podremos corregir “de-
finitivamente a través de la educación”. Es por 
eso que este proyecto de ley hace un fuerte 
hincapié en “los aspectos preventivos y correc-
tivos, más que en lo puramente punitivo”.

El proyecto de ley, que al ser aprobado en 
Diputados ya cuenta con media sanción, será 
abordado ahora por la Cámara de Senadores. n

Presidencia de diPutados 
Presentó artigas y el ceibal

Este miércoles 16 de Julio, la Presidencia 
de la Cámara de Representantes en conjun-
to con Plan Ceibal presentaron el concurso 
“Artigas y el ceibal”, en la antecámara de la 
Cámara de Representantes.

El certamen tiene como objetivo que es-
tudiantes de primaria, secundaria y UTU, de 
todo el país, logren apropiarse de la figura, 
del ideario y el accionar del prócer de los 
uruguayos, en el marco del 250 aniversario 
del Natalicio de Artigas.

Los videos se subirán al portal web del 
Plan Ceibal, donde habrá un sistema de 
votación al que podrá aceder toda la pobla-
ción interesada. Además en el portal web del 
Plan Ceibal se encontrará una guía de cómo 
subir los videos para poder participar del 
certamen.

El concurso estará abierto hasta fines de 
agosto. Los trabajos más votados en la web 
pasarán a la instancia final en donde un jura-
do definirá la premiación. n
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Uno de los temas que más atormenta a la sociedad uruguaya es la in-
seguridad, concepto que preocupa a las autoridades por cuanto la 
percepción subjetiva que tienen hoy los uruguayos representa un 

récord histórico que no se corresponde con los datos objetivos de nues-
tra realidad pero que igualmente nos afectan como colectivo.

Hacer del tema una cuestión de Estado era no solo una necesidad sino 
un acto de responsabilidad republicana del cual se hicieron eco todos los 
partidos con representación parlamentaria, sellando —a poco de inicia-
do el gobierno de Mujica— un acuerdo multipartidario cumplido a caba-
lidad por la administración Bonomi.

En ese sentido, y siendo parte del acuerdo, uno de los puntos neurál-
gicos para la cartera encargada de la seguridad pública fue la creación 
del Instituto Nacional de Rehabilitación (INR), lo que implicó la sustitu-
ción del sistema penitenciario vigente (enfocado en la seguridad exclu-
sivamente), por uno nuevo cuyo principal objetivo sería la rehabilitación 
de las personas privadas de libertad. Así comenzó un ciclo de alta ejecuti-
vidad, desplegando una verdadera ingeniería administrativa y operativa 
que permitió no solo imponer la nueva organización, sino instrumentar 
un cambio de paradigma en la función, pasando de la meramente repre-
siva y aislacionista de los recluidos, a una etapa inclusiva y rehabilitadora.

Uruguay tiene —por mandato constitucional— la obligación de ha-
cer de sus cárceles establecimientos donde se garantice “la seguridad de 
los procesados y penados, persiguiendo la reeducación, la aptitud para el 
trabajo y la profilaxis del delito” (Art. 26 de la Constitución de la Repúbli-
ca). En el mismo artículo se expresa que “a nadie se le aplicará la pena de 
muerte” lo que determina, de forma inexcusable, la necesidad de enfocar 
la tarea en clave de rehabilitación.

Con esos elementos, conocidos por todos, era imperioso abandonar 
definitivamente la inercia operada por décadas de abandono y pasar a 
un verdadero ciclo de reconstrucción y recupero de voluntades insertas 
en el sistema. Tanta desidia y abandono eran una mancha imborrable —
hasta ahora— y uno de los focos más sensibles a atacar para recuperar la 
seguridad de todos los uruguayos.

Nadie puede negar la necesidad de devolver a la sociedad a cientos 
de ciudadanos que cometieron un delito, (que se volvieron miles), pero a 
los que el país necesita recuperar. Y mucho más un país como el nuestro, 
con una tasa de natalidad tan baja, que no puede darse el lujo de aban-
donar a sus jóvenes tan sólo porque un día equivocaron el camino. Esos 
mismos jóvenes pueden y deben volver a ser útiles a la sociedad.

Proa al Polo... Industrial

La visita cayó de improviso, así como le gusta a nuestro Presidente, 
sin bombos ni platillos, sin protocolo, con la simpleza que acostumbra, 
tal como es. El lugar no era uno cualquiera, era una cárcel, signada por un 
historial de abandonos y tristezas, de acumulación humana que —según 
le habían dicho— estaba operando un cambio revolucionario... y lo que-
ría ver con sus propios ojos.

Llegó acompañado por el Secretario, Homero Guerrero y pocos más. 
La comitiva era corta, necesitaba estar tranquilo para recorrer el lugar y 

nutrirse de ese aire nuevo de una cárcel vieja que quería dar un giro de 
vida.

Lo esperaba el mentor de la “loca idea” de crear un Polo Industrial en 
un establecimiento penitenciario, Jaime Saavedra, quien —además— es 
el Subdirector Administrativo del INR.

Lo que siguió fue una recorrida por el novel complejo que cuenta con 
herrería, carpintería, fábrica de pintura, taller de fibra de vidrio, fábrica 
de bloques, fábrica de escobas, entre otros emprendimientos que mar-
can la pujanza de un cambio que impulsa el trabajo como instrumento 
de rehabilitación principal. De allí salen convertidos en obreros quienes 
hasta hoy eran tan solo “presos”, personas sin oportunidades para el día 
después. Historias que encerraban un círculo vicioso y perverso de en-
tradas y salidas, de egresos y retornos casi inmediatos, circuitos que hoy 
empiezan a romperse, felizmente.

Es el Polo Industrial de la Unidad N° 4 de Santiago Vázquez (ex COMCAR), 
un lugar donde reside una de las poblaciones carcelarias más grandes del 
país (unos 3.185 privados de libertad), y que hasta hace muy poco se lo recor-
daba por motines y muertes (el último acaecido, el de los módulos 4 y 5, hoy 
recuperados por los propios reclusos).n

Mujica visita el Polo Industrial en la Cárcel de Santiago Vázquez

La rehabilitación como objetivo
! Fernando Gil

ser Parte 
de la solución

Pero si aquello de por sí es auspicioso, 
no se agota ni termina en ese único em-
prendimiento. El trabajo de los privados 
de libertad sigue, no tiene techo y, para 
quienes reclaman acciones reparadoras, 
las mismas existen y son una realidad que 
también incluye.

Porque los internos, con su trabajo, 
restañan las heridas que alguna vez pro-
vocaron con su inconducta. Es que el tra-
bajo de los privados de libertad genera 
aportes que van a parar al fondo de re-
paración de las víctimas de la delincuen-
cia recientemente sancionado por ley. La 
pensión que se sirve a los damnificados se 
integra con un porcentaje aportado por el 
trabajo de los privados de libertad.

Una reconstrucción —dentro de lo 
que puede reconstruirse— que incluye 
acciones como la refacción de la que será 
la sede de las organizaciones Mujeres de 
Negro y ASFAVIDE (Asociación de Fami-
liares de Víctimas de la Delincuencia), en 
el antiguo local del BPS del barrio Goes, 
dada en comodato por aquel organismo 
al Ministerio del Interior y cedido a esas 
organizaciones.

Con el fin del hacinamiento carcelario, 
la rehabilitación ya dejó de ser un impo-
sible para transitar un derrotero posible y 
real. Al término de la administración Bo-
nomi, serán unas 6.861 plazas (nuevas y 
recuperadas) las que se sumen gracias al 
trabajo de los propios reclusos, las que se-
rán 8.821 cuando se incorporen las 1.960 
plazas del centro proyectado en régimen 
de participación público privada (PPP).

La rehabilitación es posible y el trabajo 
—junto al deporte y la educación— for-
man una tríada indispensable que se eri-
ge como el foco principal de un proceso 
de refundación del sistema de privación 
de libertad.n   
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Ampliando un poco la mirada, es importante consi-
derar la dimensión ambiental más integralmente. 
El crecimiento de la inversión en sectores que tie-

nen impacto directo sobre el territorio y los recursos na-
turales, y una mayor conciencia sobre la importancia del 
ambiente, explican el incremento que fue necesario im-
plementar en la Dirección Nacional de Medio Ambiente 
(DINAMA) del Ministerio de Vivienda Ordenamiento 

Territorial y Medio Ambiente (MVOTMA). Es necesaria la 
intervención del Estado no sólo controlando, se requiere 
de un Estado con capacidades para definir la implemen-
tación y localización de las actividades con incidencia en 
el territorio, promoviendo un desarrollo ambientalmen-
te sustentable.

Entre 2010 y 2013 se observó un incremento de la 
demanda de autorizaciones ambientales que responde 
a la incorporación de nuevos sectores (forestal, eólico, 
etcétera) y la complejidad de grandes emprendimientos 
(Montes del Plata, Aratirí, Regasificadora), además de las 
evaluaciones ambientales estratégicas de los instrumen-
tos de ordenamiento territorial. 

No obstante, hemos tenido avances importantes en 
el control de los factores de nuestro desarrollo produc-
tivo: se ha fortalecido un marco legal que incorpora la 
mirada de la sostenibilidad, tanto desde lo ambiental 
como desde lo territorial. Se ha mejorado además la ins-
titucionalidad y su gestión generando reglas claras, en 
especial para el sector productivo. Además de proteger 
nuestro territorio, estamos agregando valor a la produc-
ción nacional.   

Desde la Dirección Nacional de Ordenamiento Te-
rritorial se ha consolidado la aplicación de la Ley de 
Ordenamiento Territorial y Desarrollo Sostenible. Se ha 
jerarquizado el Comité Nacional de Ordenamiento Terri-
torial como espacio transversal de decisión política de 
las definiciones del territorio. Están a consideración del 

Parlamento las Directrices Nacionales de Ordenamiento 
Territorial y las de Desarrollo Costero; ya entraron en vi-
gencia las Directrices Regionales del Área Metropolitana 
(Montevideo, Canelones y San José) y de la Región Este 
(Cerro Largo, Treinta y Tres, Rocha, Lavalleja y Maldona-
do). A nivel departamental se ha avanzado en la elabora-
ción de diferentes planes que determinan los procesos 
de ocupación, desarrollo y uso del territorio.

Las solicitudes de Autorizaciones Ambientales Pre-
vias (AAP) previstas en la Ley de Medio Ambiente han te-
nido un aumento sostenido desde 2010, aumento que se 
extiende a la emisión de las Autorizaciones Ambientales 
de Operación (AAO) que se otorga a los nuevos empren-
dimientos para iniciar operaciones y debe renovarse 
cada 3 años. A estos controles se sumaron nuevas he-
rramientas, como el control online y las auditorias para 
verificar el cumplimiento de la normativa en los grandes 
emprendimientos. 

También se ha incluido la exigencia de controles en 
nuevas actividades productivas, ahora también se fis-
caliza a establecimientos de engorde a corral (feedlots), 
tambos grandes, fundición de metales y silos, además 
del avance en la gestión de residuos. El número de em-
presas a controlar pasó de 500 en 2008, a 2.000 en 2013, 
y las inspecciones y auditorias realizadas pasaron de 360 
en 2010, a 690 en 2013.

DINAMA cuenta desde 2013 con un nuevo labora-
torio para la gestión de la calidad del ambiente que le 
permite mejorar los procesos y modernizar su gestión. 
Se automatizaron diferentes procesos, se cuenta con un 
mayor equipamiento y personal para nuevas metodo-
logías, se mejora además el análisis de compuestos or-
gánicos, por ejemplo los agroquímicos. Este laboratorio 
lidera la Red de Laboratorios Ambientales del Uruguay 
creada en 2006, que cuenta con 82 instituciones y tiene 
por objetivo armonizar la metodología a nivel nacional.      

Pero no se trata sólo de abarcar más, se han mejo-
rado los tiempos de respuesta y el vínculo con la ciuda-
danía; actualmente se responde tres veces más rápido al 
doble de denuncias. Las denuncias ambientales pasaron 
de 59 en 2010 a 130 en 2013, demostrando una mayor 
confianza en la institución.

Para responder el desafío de la reactivación produc-
tiva tuvimos que aprender a evaluar y controlar nuevos 
sistemas, fue necesario un esfuerzo de fortalecimiento 
institucional y reingeniería de procesos, avanzar en la 
dotación y perfeccionamiento del personal, en la mo-
dernización de la infraestructura necesaria. Pero este es-
fuerzo realizado permite al Estado mejorar su capacidad 
para garantizar un ambiente saludable.n

Ambiente y Territorio
! Equipo asesor del Ministerio de Vivienda

En el número pasado hablábamos del agua como recurso natu-

ral y factor de producción, de un desarrollo económico que se 

ha incrementado en estos últimos tiempos.

Áreas Protegidas

El Sistema Nacional de Áreas Protegidas, he-
rramienta para la conservación de la biodiversi-
dad y los valores culturales y paisajísticos patri-
moniales, también está dentro de DINAMA. A 
5 años del primer ingreso al Sistema, ya conta-
mos con 10 áreas en 6 departamentos que abar-
can 123.500 hectáreas, y cuya implementación 
ha significado Planes de manejo, Centro de vi-
sitantes, equipos de campo, órganos de gober-
nanza y elaboración de materiales educativos. 
Además se han implementado propuestas edu-
cativas con CETP-UTU y UDELAR para la forma-
ción de los recursos humanos necesarios. Es de 
destacar que el Monumento Natural Grutas del 
Palacio en Flores es uno de los geoparques que 
integran la Red Mundial de Geoparques de la 
UNESCO.n   

Entre 2010 y 2013 se observó 
un incremento de la demanda 
de autorizaciones ambienta-
les que responde a la incorpo-
ración de nuevos sectores.
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Según Carolina Cosse, presidente de Antel, 
esto pone a Uruguay en un grupo de países 
que diseñan este tipo de tecnología; tam-

bién declaró que en este primer lanzamiento, lo 
más importante es el conocimiento generado en 
Uruguay para su construcción.

En el año 2011 Antel y la Facultad de Inge-
niería de la Universidad de la República (FING) 
iniciaron un proyecto conjunto: la construcción 
de un satélite diseñado íntegramente en el país. 
En este proyecto científico y académico partici-
paron más de 60 técnicos, estudiantes, docentes 
e investigadores, de Antel, de Facultad de Inge-
niería y de la Escuela de Diseño de la Facultad de 
Arquitectura de UDELAR. El trabajo comenzó a 
desarrollarse en el Instituto de Ingeniería Eléctri-
ca desde diciembre de 2006 y es la primera ex-
periencia en desarrollo de sistemas espaciales en 
el país. Desde agosto de 2011, Antel y la Facultad 
de Ingeniería trabajan de manera conjunta.

El satélite es del tipo CubeSats. Mide 20 cen-
tímetros de largo por 10 de ancho y otros 10 de 
alto (más chico que una caja de zapatos). Pesa 
1,7 kilogramos. El dispositivo podrá captar ener-
gía solar, controlar su consumo y mantenerla en 
baterías. La función del satélite no será prestar 
servicios de telecomunicaciones pero permitirá 
tener más conocimiento de este tipo de tecnolo-
gías, algo que en un futuro podría derivar en el 
diseño y la comercialización de elementos para 
la navegación espacial. AntelSat tiene incorpo-
radas una cámara de fotos y otra infrarroja para 

tomar imágenes satelitales de nuestro territorio, 
con las cuales se podrá, entre otras cosas, obte-
ner el denominado Índice Verde, este indicador 
está asociado a la fracción de radiación solar 
absorbida por las plantas. El mismo permite en-
tre otras múltiples aplicaciones, hacer un segui-
miento del estado de cobertura del suelo e in-
cluso el tipo de vegetación, lo que es usado en 
los programas de uso y conservación de suelos 
de nuestro país.

Las instituciones involucradas desarrollaron 
el equipamiento y el software, debieron consi-
derar las dificultades que implica el funciona-
miento de equipos que se verán sometidos a 
condiciones considerablemente adversas, como  
vacío, vibraciones extremas y variaciones de 
temperatura. 

El prototipo fue sometido a diversas pruebas 
para certificar que cumplía con los requerimien-
tos para ser lanzado al espacio: pruebas de vacío 
térmico, realizadas en febrero pasado en el Insti-
tuto de Energía Eléctrica de la FING y pruebas de 
vibración, realizadas en abril/mayo en la Univer-
sidad Politécnica de California (Calpoly).

Para la primera, se tuvo que construir una 
campana de vacío con calentador y una sala 
blanca en la Facultad de Ingeniería, para lo cual 
se contó con el asesoramiento de dos ingenieros 
mecánicos de Calpoly especialistas en mecáni-
ca espacial (Roland Coelho y Justin Carahan), la 
presencia en Montevideo de los ingenieros de 
CalPoly permitió certificar el resultado. La prue-

ba consistió en comprobar exhaustivamente el 
funcionamiento del satélite previo al test de va-
cío (funcionalidades de hardware y software), el 
propio test de vacío (7 horas al vacío, sometido a 
una temperatura de unos 70°C) y comprobación 
de la integralidad funcional luego de estar some-
tido a esas condiciones.

Posteriormente al ensayo de vacío se envió al 
Calpoly en California para otra serie de pruebas, 
cinco técnicos de FING y tres de Antel acompa-
ñaron el satélite, que son integrantes de los equi-
pos que implementaron la mecánica, hardware 
y software. Se sometió al AntelSat a pruebas de 
vibración para certificar que está en condiciones 
de soportar el lanzamiento. AntelSat no presen-
tó falla alguna ni problemas de software. 

Luego de casi una semana de pruebas, el 
satélite finalmente se trasladó a Roma, para ser 
incorporado a otro satélite de mayor tamaño, el 
UniSat 6, desarrollado por la Universidad de la 
Sapiencia de Roma.

Finalmente, el 19 de Junio de 2014 fue lanza-
do exitosamente al espacio, desde la base rusa 
de Yasny. Se estima un tiempo de permanencia 
en órbita aproximado a los dos años. En estos 
días se están recibiendo datos de telemetría y se 
le está enviando comandos para la operación y 
encendido de los sistemas.

Durante el desarrollo del proyecto AntelSat, 
un total de 27 estudiantes realizaron ocho pro-
yectos de grado que aportaron a la iniciativa con 
diversos prototipos. “Toda esta experiencia y co-
nocimiento queda en el país. Y es conocimiento 
aplicable a muchas áreas, no sólo al desarrollo de 
satélites”, señaló la Facultad de Ingeniería.

A lo largo de todo el proceso se le dio gran 
valor a la divulgación de la ciencia; los técnicos 
involucrados en el proyecto visitaron escuelas 
para hablar sobre su trabajo. La experiencia fue 
sumamente exitosa. En las charlas, los niños no 
solamente seguían con mucha atención las expli-
caciones de los técnicos, sino que preguntaban 
y se involucraban con las posibles actividades a 
realizar con el satélite en operación, y algunos 
preguntaban cómo y dónde estudiar para hacer 
proyectos similares cuando sean mayores.

ANTELSAT es un claro ejemplo de lo que Uru-
guay  puede generar en ciencia y tecnología, del 
rol que juegan las empresas públicas en el impul-
so de un país que involucre la inteligencia, el co-
nocimiento con el país productivo y soberano.n

ANTELSAT: 
Uruguay en el espacio

! Julio Battistoni

Este 19 de junio, mientras transcurría el partido Uruguay - Inglaterra, 

a la hora 16:10 de nuestro país, se lanzó al espacio el primer satélite 

uruguayo desde una base rusa a bordo de un cohete que transporta-

ba el satélite italiano Unit-6 que, a su vez, llevaba consigo más satéli-

tes menores entre los que se encontraba el Antel-SAT.

El Antelsat.
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Terminado el mundial de futbol y con nuevo 
rey por cuatro años, se nos vino encima la 
campaña electoral mirando a octubre. Los 

pingos están prontos para la carrera. Una compe-
tencia que va a ser muy dura y requerirá de muchas 
habilidades de los equipos que salgan a la cancha.

Los candidatos deberán trabajar duro, pero no 
sólo ellos tendrán que esmerarse: los asesores, re-
dactores de pautas programáticas, agencias de pu-
blicidad, comunicadores, militancia y un largo et-
cétera que aunque no se vea en la cotidiana, tendrá 
que estar en todas.

La nueva derecha

El partido de la derecha presenta un buen can-
didato; es joven, fachero, sin preocupaciones y fue 
formado desde la cuna para estas lides y para apos-
tar a ganador. De hecho ya ganó en la interna y lo 
hizo de atrás y casi en la hora como le gusta a la 
hinchada. Tiene una buena sonrisa, le gusta posar 
de amplio y siempre se lo ve de cabeza levantada 
mirando al frente. Es el calco de la nueva derecha 
europea que le está ganando a la vieja socialdemo-
cracia, negando la existencia de la lucha de clases, 
hablando de diálogo y oportunidades para todos y 
de encarar las cosas por la positiva.

La derecha tiene en su equipo gente muy há-
bil trabajando para la restauración neoliberal y 
sin duda que están sudando la camiseta. Vienen 
haciendo una campaña impecable y comienzan a 
acelerar. En cambio en el Frente Amplio el senti-
miento de tener la elección ganada parece haber-
nos inmovilizado. 

Para la izquierda uruguaya llegar al gobierno 
significó un afloje en la militancia, ya no había con-
tra quién pelear, no había necesidad de oponerse 
ni de hacer oposición. Estabamos desarmados y sin 
rumbo.

Además los mejores dirigentes fueron a traba-
jar en el gobierno despegándose de las bases y 
la renovación sin el esfuerzo formativo del fragor 
de las luchas cotidianas, no da mucho resultado. 
Nuestros jóvenes no conocieron la dictadura, ni las 
marchas de los cañeros; no sufrieron la represión 
policial, ni vieron morir estudiantes en la calle; no 
vivieron huelgas de 15 o 20 días peleando por un 
aumento salarial o contra el despido de un puñado 
de dirigentes sindicales. Hoy la formación política 
es otra, sin sal ni pimienta y con pocos incentivos 
para la lucha.

Apostar a la gente

Entonces cuando vemos que la derecha preten-
de adueñarse de ciertas banderas de la izquierda, 
presentándose como defensores de los pobres y 
de los trabajadores, nos atacan las pesadillas. Hace 
unos días anunciaron —con toda la parafernalia— 
que presentarán un proyecto de ley para que las 
propuestas del Frente Amplio hacia el IRPF se apli-
quen ya, sin necesidad de esperar al nuevo gobier-
no. En realidad es una bomba de estruendo porque 
el proceso de elaboración, redacción, presenta-
ción, análisis en comisión, modificaciones, debate 
en ambas cámaras, hasta llegar a su votación, es de 
meses. Pero es una forma de golpear y de acarrear 
agua para su propio molino.

Cuando percibimos la falta de entusiasmo en 
los militantes frenteamplistas o la gran apuesta a 
la publicidad en los medios, creemos que se le está 
errando al camino. Porque si bien es cierto que la 
publicidad mediática es importante, los votos se 
consiguen en el mano a mano, en la feria, en el tra-
bajo o en el barrio. Vale más un referente de la zona 
–que ayer se ocupó de pedir un semáforo para la 
esquina, una luminaria para la cuadra o de llevar al 
hospital a una parturienta- saliendo a hablar con 
los vecinos, que un millón de pesos gastados en 
tandas de televisión. Pero para eso hay que ganar-
se el respeto, hay que trabajar todos los días y no 
solamente aparecer en campaña electoral. 

El punto es que en la interna frenteamplista 
hay quienes prefieren lo mediático y en los hechos 
mandan a la militancia para la casa. 

Es así que se vacían los comités de base y los 
partidos políticos. Es así como las decisiones las 
toman unos pocos dirigentes, porque en el fondo 
le temen a la gente. Es el mismo error que come-
tió la socialdemocracia europea. Pero para hacer 
las cosas de otra manera y llenar nuestros locales 
de calor popular hay que aceptar las discusiones 
abiertas y desordenadas, los dirigentes tienen que 
escuchar de verdad y las conclusiones a las que lle-
guen esas asambleas, plenarios o como se llamen, 
tienen que verse reflejadas en los hechos, aunque 
no les gusten a los jefes.

A su vez esos dirigentes tienen que embarrarse 
las patas, no para llevar su discurso a los barrios o 
a los pueblos, sino para escuchar a la gente. Escu-
char y dar respuestas verdaderas y convincentes. 
No vale escaparse por la tangente y que hable otro 
ciudadano.

Juntos por tercera vez

Con este panorama podría suceder cualquier 
cosa en octubre. El Frente puede ganar en primera 
o en segunda vuelta, con o sin mayoría parlamen-
taria, o puede vencer la oposición de derecha. Bas-
taría un resbalón o un error de cualquiera de los 
candidatos, alcanzaría con un golpe de suerte que 
incline la balanza para un lado u otro. Sin embargo 
parece muy riesgoso dejar todo librado al azar o a 
la genialidad de un publicista.

Pero estamos a tiempo de reaccionar. Hay que 
inventar algo que surja desde abajo, que prenda en 
la gente y entusiasme. Algo que encienda la mecha 
de la alegría, que reverdezca las ganas de defen-
der lo alcanzado y sobre todo de lograr más. Algo 
que nos devuelva el sol y nos enorgullezca de ser 
uruguayos y de levantar la enseña de Otorgués. En 
la elección pasada fue el banderazo, en esta puede 
ser otra cosa. Que se expresen los corazones de la 
gente y surja el grito unitario para ganar por terce-
ra vez.n

Fue como el súbito despertar de una pesadilla. La 

derecha nos ganaba las elecciones y borraba de un 

plumazo todo lo conquistado con signo popular. Tal 

vez fuera una señal de alerta, acaso un vaticinio, pero 

de todas formas habrá que reaccionar firmemente. 

Aún estamos a tiempo.

! Rolando W. Sasso

Alerta

Descargá el jingle en:
mpp.uy/jingle

Foto archivo, 
banderazo 
campaña 2009
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Continuidad 
y cambio

El director de la Fundación Liber Seregni, 
el sociólogo Agustín Canzani, entrevista-
do por Participando realizó un balance 

de la pasada elección interna y analizó el futu-
ro escenario que enfrentará el Frente Amplio 
en las elecciones de octubre, en donde ningún 
resultado “se puede descartar”. 

Las elecciones internas que se celebraron 
el pasado 1º de junio, más allá de la baja par-
ticipación del electorado, corroboran que el 
Frente Amplio “votó mal”, dijo Canzani. 

“La elección interna es una instancia en 
la cual los partidos dirimen sobre liderazgos, 
pero en Uruguay tendemos a considerarla una 
especie de ensayo de la elección nacional”, 
cuando estos comicios solo determinan “los 
liderazgos de los partidos”, por lo que no pue-
den considerarse en ninguna medida como un 
anticipo de lo que pueda pasar en octubre.

Las internas nunca han sido un adelanto de 
las elecciones nacionales, es más, “si tomamos 
las tres internas últimas, la diferencia entre el 
Frente Amplio y los partidos tradicionales su-
mados y la diferencia entre ellos mismos en la 
elección nacional se reduce veinte puntos por-
centuales, por lo que no es un buen indicador”, 
dijo Canzani. 

Esta situación aconteció en los procesos 
electorales de 1999, 2004 y 2009, por lo que se 
registra “una evidencia que sugiere que es un 
mal indicador de la elección nacional y que es 
un indicador importante de capacidad de mo-
vilización de los partidos nacionales, pero no 
del Frente Amplio”.

De todas maneras no puede desconocerse 
que “el Frente Amplio votó mal, que enfrenta 
problemas para movilizar a su electorado y que 
la interna”, dentro de la coalición de izquierda, 
“dio señas sobre el surgimiento de nuevos li-
derazgos. Raúl Sendic y Constanza Moreira son 
evidencias en ese sentido”, destacó el director 
de la Fundación.

Camino a octubre

Ante este escenario, en octubre “debemos 
esperar una elección reñida y una campaña 
acorde a eso”. En nuestro país, desde 1999, 
cuando fue puesto en funcionamiento el nue-
vo sistema electoral, hasta la fecha tenemos 
una primera instancia que nos obliga a dirimir 
entre bloques y una segunda a la Presidencia 
de la República. Actualmente el Frente Amplio 
representa a un bloque y los partidos tradicio-
nales al otro, pero solo el partido de izquierda 
es quien “tiene la capacidad de gobernar solo”, 
ya que en el otro bloque se “necesita del apor-
te del ambos partidos, tanto para ganar las 
elecciones como para gobernar”.

Debido a esta situación surge un “primer 
dilema” que es “Frente Amplio si o Frente Am-
plio no, ese es el primer gran clivaje”. Luego 
surge un segundo elemento, que está vincula-
do, fundamentalmente a las propuestas, pero 
en ese punto la situación aún “se ve poco clara”.

En este año, además, se da la particulari-
dad que “hay una cuestión de continuidad 
y cambio”, cuando, por ejemplo en 2009 era 
claramente continuidad, pero hoy el Frente 
Amplio tiene el desafío de “vincular aspectos 
de continuidad y cambio, que no quiere decir 
rebobinar”. 

Por su parte, para los partidos tradicionales, 
la situación es diferente, ya que ahí ambos se 
posicionan haciendo campaña contra el Fren-
te Amplio, pero también deben establecer una 
línea de competencia interna entre ellos.

“La síntesis para Luis Lacalle Pou es mucho 
más compleja que la síntesis para Pedro Bor-
daberry”, destacó Canzani, ya que más allá de 
la victoria, el candidato presidencial blanco tie-
ne un sector del otro lado que es más grande 
que el que tienen los colorados y “eso lo obliga 
a hacer una síntesis programática” que habrá 
que ver cómo se procesa. 

Debido a esta situación “es de esperarse 
una campaña de Lacalle Pou que vaya más por 
el lado de la propuesta” que hizo de cara a los 
comicios internos, con un mensaje que refe-
ría a “lo voy a hacer mejor”, mientras que en el 
caso de Bordaberry quizás pueda hacerse una 

campaña “más de críticas hacia lo que el Frente 
Amplio ha hecho”.

Otra de las características diferentes que se 
está dando en esta campaña electoral es que 
los mensajes que vienen desde la oposición, 
si los comparamos con los de la campaña de 
2009, “no proponen rebobinar” lo que ha he-
cho el gobierno.

En materia de legislación laboral, reforma 
tributaria, reforma de la Salud, transferencias 
monetarias, etcétera, no hay mensajes que 
“propongan eliminarlas. En algún sentido, bue-
na parte de las políticas del Frente Amplio no 
están siendo cuestionadas, pero sí aparece la 

! Marcel Lhermitte

Agustín Canzani en la Fundación Liber Seregni.
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postura del hay que hacerlo de otra manera o hay que hacerlo mejor”.
De todas formas, el reconocer que lo hecho no está mal, así como 

también los altos índices de aprobación del candidato frenteamplista, 
Tabaré Vázquez, “no necesariamente” se traducen en votos para la fór-
mula frenteamplista. 

“El razonamiento que tenemos que hacer es que buena parte de 
los cambios consolidados la gente ya los tiene”, por lo que ahora la 
ciudadanía “se está preguntando: contame lo que viene. La gente está 
expectante por saber cuál es la promesa y hacia dónde vamos”, subra-
yó Canzani.

“Se puede ganar o perder”

La paridad entre los bloques que muestran las encuestas confirma 
que aún todos los escenarios están abiertos. “Incluso las elecciones 
que parecen más definidas se pueden perder o ganar”, dice el director 
de la Fundación Líber Seregni. 

Paralelamente recuerda que “este es el peor momento” para el 
Frente Amplio, ya que “la situación inmediata a la post interna” históri-
camente no es un buen momento para la coalición de izquierda, como 
sucedió en la pasada elección, ya que “el oficialismo aparece deprimi-
do y no así los partidos tradicionales”. 

En ese sentido Canzani subrayó la necesidad que la militancia 
frenteamplista juegue un rol de movilización, pero no desde el viejo 
concepto del aparato, que también es importante, sino la movilización 
“micro”, que es el papel que puede adoptar el elector fiel al Frente Am-
plio en un asado con amigos, por ejemplo, defendiendo al gobierno o 
a determinadas políticas que se promueven desde la izquierda. Estos 
“electores fieles” deben ser “los primeros propagandistas”.

Ante la consulta concreta de si el Frente Amplio puede ganar en 
primera vuelta y obtener mayorías parlamentarias, Canzani aseguró 
que “ningún escenario se puede descartar, ninguno”.

“En realidad, si uno mira los resultados de la elección de 2009, de 
repente hacía un pronóstico de determinado tipo y si lo hacía en otro 
momento hacía otro y si la campaña duraba 20 días más se hacía otro. 
Por lo que ahora no nos vamos de ese esquema con dos bloques con 
peso similar, donde un bloque puede superar a otro y eso incluye la 
posibilidad de ganar en primera vuelta, que no es descartable, pero 
también el riesgo de perder la elección, que tampoco es descartable”, 
subrayó el sociólogo. 

“Para el Frente Amplio es un desafío grande, pero con una diferen-
cia: el Frente Amplio es el único partido que puede pasar octubre di-
ciendo gané la elección. Los demás no pueden porque necesitan rea-
cumular en una segunda vuelta. Para los otros partidos esa posibilidad 
(que tiene el Frente Amplio) no existe”, remarcó.n

Pensando 
en grande

El 13 de diciembre de 2006 fue creada oficialmen-
te la Fundación Líber Seregni, aunque no se inaugu-
ró hasta el año siguiente. Su eslogan es Pensando en 
Grande. A pesar que ya tiene ocho años de fundado, 
el Frente Amplio parece que “aún no se ha adaptado 
totalmente a esta herramienta”, reconoce su director.

La primera definición de la Fundación, cuyo di-
rector es Canzani, es “trabajar sobre la política y con 
la política, pero no tomar decisiones políticas”, ya que 
las mismas son potestad exclusiva del Frente Amplio. 

La Fundación “no es un think tank tradicional”, sino 
que la intención es elaborar insumos específicos para 
la fuerza política, por lo que todo lo que se elabora es 
volcado al Frente Amplio para ser utilizado como he-
rramienta, pero “no es la postura oficial” de la coalición 
de izquierda.

En referencia a las áreas de trabajo, la primera es 
la “usina de ideas y propuestas”, en donde se busca 
“generar ámbitos horizontales y donde la dirección 
no venga por puja política sino por la búsqueda de 
acuerdos”, así como también la “identificación de nu-
dos, viendo posturas diferentes, que se mapean y se 
aportan posteriormente”.  

Esta área está concebida como un espacio siste-
matizador y generador de conocimiento y propues-
tas sobre la sociedad uruguaya en sus más diferentes 
ámbitos. La Fundación ejecuta, organiza y/o auspicia 
estudios e investigaciones sobre temas relevantes 
tanto para la doctrina política más general como 
para la definición de posturas políticas en cuestiones 
específicas.

La Fundación tiene también un proyecto de “me-
moria histórica del Frente Amplio”, cuyo objetivo es 
“reconstruir la historia” de la fuerza política “desde su 
visión”, y tiene que ver con “la identidad y con la cul-
tura”. Parte de este proyecto es la muestra itinerante 
que tiene la fuerza política y que ha sido exhibida en 
diversos lugares.

Hay una segunda área que es el Espacio Vital, y que 
en la página web de la Fundación se señala que está 
pensada como “un lugar necesario para encontrarse, 
socializar, debatir, implica desarrollar la capacidad de 
generar espacios no sólo –ni fundamentalmente- en 
el sentido físico, sino especialmente en el sentido so-
cial. Espacios definidos como lugares de reflexión y 
debate, pero vinculados con la construcción y el refor-
zamiento de la identidad social de la izquierda, como 
los que tienen que ver con las expresiones culturales 
de todo tipo”.

Finalmente el área de Interfaz responde a la necesi-
dad de generar espacios de “traducción” para facilitar 
el intercambio de información de grupos y personas 
que hablan lenguajes y/o manejan conceptos dife-
rentes. Es una interacción especialmente importante 
–y ciertamente difícil- entre la sociedad y sus diversos 
actores, la fuerza política y los niveles de gobierno. Re-
conociendo que las personas que se dedican a activi-
dades diferentes van desarrollando progresivamente 
lenguajes y códigos propios, la Fundación pretende, 
mediante este rol de “traductor”, ayudar al intercam-
bio aportando elementos que permitan a cada uno 
comprender al otro y, de esa forma, facilitar un inter-
cambio y una discusión real. Comprende actividades 
de divulgación, difusión y formación.

“La Fundación no tiene una estructura predefinida, 
sino que la misma se articula en base a los programas 
y proyectos de trabajo, de forma de poder adecuar-
se a las necesidades y demandas que se presentan 
en cada momento particular”, destaca el sitio de la 
organización.n

LHAB A  EL
PRESIDENTE

José "Pepe" Mujica

Martes
11.45 hs.
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Montevideo reorganiza la basura
La planta de reciclado de 
La Paloma, situada en la 
zona oeste de Montevideo, 
es una de las dos que ya 
funcionan y se prevé que 
funcionen cuatro plantas 
en distintas zonas de la 
capital.

A través de un fideicomiso, integrado 
por la Intendencia de Montevideo, el Mi-
nisterio de Desarrollo Social (Mides) y la 

Corporación Nacional para el Desarrollo, 
la venta de los productos mejorará el 

ingreso de los trabajadores.
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los ojos 
del Morrión

En tiempos de la colonia 
el morrión era un casco de 
orígen español que usaban 
determinadas armas mili-
tares. Hoy, en Uruguay la 
guardia protocolar del Pala-
cio Legislativo usa un gorro 
llamado morrión. Esos sol-
dados ven y escuchan mu-
chas cosas. Los invitamos a 
contarlas en el Participando.

- La interna Nacionalista fue 
tan disputada que los grupos con-
tendientes no escatimaron recur-
sos económicos y humanos para 
superar en movilización a su opo-
nente. Funcionarios legislativos de 
extracción nacionalista utilizaron 
como cobertura su función insti-
tucional para desarrollar distintas 
tareas proselitistas. ¿Qué nos de-
para la campaña hacia octubre 
ahora que están en armonía los 
“restauradores” vencedores y las 
“huestes vencidas”?.

- A pesar del pacto de todas las 
bancadas legislativas de cumplir 
con el funcionamiento legislati-
vo hasta mediados de setiembre 
como rige la Constitución, las co-
misiones de trabajo vienen siendo 
suspendidas por falta de quórum 
y hasta se llegó a suspender algu-
na sesión de Cámara. La renuncia 
del único candidato aún con ban-
ca legislativa (Lacalle Pou) parece 
no alcanzar para dar crédito al fun-
cionamiento legislativo en plena 
campaña electoral, amén de que 
esta conducta, favorece por estos 
meses a los legisladores ausentes 
durante todo el periodo legislati-
vo.

- La fórmula nacionalista ya de-
finió, con la invalorable colabora-
ción de ciertos diarios, focalizar su 
campaña electoral en los temas: 
PLUNA, Sirpa, Ancap y Seguridad, 
adelantando en este último punto 
su posición de no llegar a ningún 
acuerdo político que permita en-
contrar soluciones al difícil pano-
rama anunciado.

- Algunos convencidos de la 
“fórmula” siguen insistiendo: Gui-
llermo Stirling es el camino para 
que Uruguay sea viable, colorados 
y blancos gobernando juntos.n

El plan tiene importantes repercusiones ambientales, 
en la medida que más materiales volverán al circuito 
comercial y se reducirá la importación de materia 
prima para varias cadenas productivas.

Washington (coordinador general del la planta).
Leticia, de 72 años, trabajó 22 años como recicladora en la calle 
y hoy es una de las trabajadoras de la planta. Por un accidente 
laboral perdió la visión y recientemente fue operada en Cuba.

La planta tiene 28 
trabajadores di-
rectos que en una 
primera instancia 
estarán super-
visados por una 
organización no 
gubernamental, 
pero el objetivo es 
que formen (en un 
plazo no menor 
a un año) una 
cooperativa de 
producción.
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En primer lugar, Beltrame ubicó la tarea de “consolidar la instituciona-
lidad del sistema público de vivienda, con el liderazgo del MVOTMA 
como diseñador de las políticas públicas, con la actuación de la Agen-

cia Nacional de Vivienda, MEVIR y el Programa de Mejoramiento de Barrios 
—lo que antes era PIAI.” Este abordaje tiene “la particularidad de una di-
versidad de programas generados para atender a diferentes sectores de la 
población reafirmando los grandes ejes de la política: vivienda de calidad, 
ubicada en zonas con todos los servicios para no extender las ciudades 
por extenderlas, que no implique generar nueva infraestructura desaten-
diendo las zonas centrales ni dejando vacíos significativos”. 

Será importante seguir dando “una respuesta habitacional acorde a las 
necesidades de las familias; se acabó aquello del talle único, donde a todo 
el mundo se le proporcionaba un ´zapato 31́ : eran 32 metros cuadrados, 

fuera para dos integrantes de un núcleo familiar o 
para 10 personas, que en este último caso estaban 
condenadas a la promiscuidad, al co-lecho, lo que 
eran los Núcleos Básicos Evolutivos. A eso se le dijo 
basta”.

Esa orientación incluye “un proceso de descen-
tralización de la gestión, haciendo muchísimos con-
venios con los gobiernos departamentales, que es 
la presencia en el territorio más sentida por la gen-
te”. Debe continuarse así “una política de generar 
condiciones para aquellos que no tienen acceso al 
crédito bancario, de los programas de ampliación y 
refacción llevados adelante con los gobiernos de-
partamentales, donde se apuntala el patrimonio de 
la familia en un punto del territorio que ya cuenta 
con determinada infraestructura y equipamiento 
social circundante, pero fundamentalmente que 
está ubicado en esos lugares donde la gente tiene 

sus redes sociales de contención. 
Esto es clave porque nunca el Estado lo había abordado sistemática-

mente, y por cada vivienda que falta, cinco o seis presentan algún tipo 
de deficiencia; entonces se trata de atacar la situación del stock existente, 
mejorando sus condiciones, evitando la obsolescencia, es una política in-
teligente desde el punto de vista del manejo de los recursos del conjunto 
de la sociedad”.

Tela para cortar

Entre otros temas en los que “hay paño para seguir cortando”, Beltra-
me citó “consolidar una política de tierras. El MVOTMA, en este quinque-
nio y desde el anterior, había comenzado con la cartera de inmuebles para 
vivienda de interés social; hemos avanzado bastante pero queda mucho 
por hacer, y conjuntamente impulsar la creación de instrumentos legales 
para la intervención en fincas desocupadas, situaciones que muchas ve-
ces no podemos comprender pero que existen”.

Remarcó una concepción central de la gestión en vivienda: “Seguir 
trabajando mucho en el diseño de mecanismos y soportes para la pobla-

tecnología: 
abaratar y Mejorar

Francisco Beltrame también 
opinó que para profundizar el 
trabajo desde la administración 
pública en el rubro vivienda hay 
que “Fortalecer la política de 
estímulo a la innovación tecno-
lógica; hemos dado algunos pa-
sos en este quinquenio, como la 
aprobación de los Documentos 
de Aptitud Técnica para sistemas 
constructivos que pueda contra-
tar el Estado, que implica poner 
una línea de base a partir de la 
cual se pueda ejecutar progra-
mas de vivienda, pero es clave 
también la innovación tecno-
lógica como forma de abaratar 
productos y mejorar los tiempos 
de respuesta a las demandas de 
la gente”.n

Logros en vivienda 
proyectan el rumbo
! Ernesto Alazraki

Avanzamos mucho 

con un instrumento 

que no solo busca el 

acceso a la vivienda 

sino la permanencia 

de la familia, que es 

la política de subsidio 

a la cuota.

El titular del Ministerio de 

Vivienda, Ordenamiento 

Territorial y Medio Am-

biente (MVOTMA), Arqui-

tecto Francisco Beltrame, 

detalló en diálogo con 

Participando algunos 

desafíos muy importantes 

para un tercer gobierno 

del Frente Amplio a partir 

de lo que se ha venido 

haciendo en este período 

en materia de vivienda.

Debe continuarse con “políticas para 
generar condiciones para aquellos que 

no tienen acceso al crédito bancario”.
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ción de extrema vulnerabilidad, quienes tienen mayores dificul-
tades para acceder a la vivienda por sus condiciones objetivas, 
muchas veces de carencia de capital social, de habilidades, de 
capacitación; y hacerlo en el marco del proceso que procura-
mos realizar, que es coparticipando con la gente en la construc-
ción de la solución. Es un tema clave en el que se ha avanzado 
bastante, con operaciones importantes en el territorio, como la 
disminución del número de asentamientos, pero también den-
tro de la trama urbana no caracterizada como zonas de asenta-
mientos, donde también tenemos poblaciones en situaciones 
de extrema vulnerabilidad y carencia de vivienda”. 

El ministro mencionó otra área para desarrollar la gestión y 
que refiere no solo a la vivienda sino también a la salud pública: 
“Debemos articular mucho más los diferentes organismos para 
una política de saneamiento, particularmente en el interior; en 
todo el país hay 32 lugares donde OSE y la Intendencia de Mon-
tevideo llegan con sistemas de saneamiento, pero hay otra se-
rie de situaciones que debemos abordar, donde lo que hay es 
buena parte de lo hecho por MEVIR a través de las lagunas de 
oxidación, pero debemos generar una política de saneamien-
to para el conjunto del país, en particular lo relacionado a las 
disposiciones finales de las barométricas, que muchas veces 
funcionan en un marco inadecuado, volcando los efluentes en 
cualquier lado”.

Haciendo foco

En cuanto a la cantidad de familias cuyas carencias locativas 
siguen siendo críticas o graves, el secretario de Estado explicó: 
“Hablamos de un número que va seguramente por encima de 
los 15.000, sin poder ponerle un techo muy preciso, algunos es-
tudios hablan de 30.000 familias, entre 15.000 y 30.000 segura-
mente esté el número; pero en esto también hay que destacar 
las respuestas dadas a través del Plan Juntos, que colabora en 
el abatimiento de estos números, que creemos están más cerca 
de los 15.000 que de los 30.000 porque el MVOTMA ha logrado 
dar respuestas importantes a través de distintos sistemas. Por 
ejemplo, en MEVIR, el 89% de sus intervenciones atiende a fami-
lias que pertenecen al primer decil de ingresos per cápita, esto 
es con ingresos menores a los 4.470 pesos mensuales; el 97,5%  
de las intervenciones se concentra en el primer y segundo decil 
de ingresos, vale decir, con ingresos menores a los 6.135 pesos; 
en los programas del MVOTMA, vivienda nueva, cooperativas, 
autoconstrucción, se atiende como mínimo el 80% de los ho-
gares con ingresos per cápita menores a 9.302 pesos (deciles 1 
a 4); los sectores con más ingresos per cápita tienen posibilida-
des de atención a través de instituciones financieras”. Luego, el 
ministro enfatizó: “Avanzamos mucho con un instrumento que 
no solo busca el acceso a la vivienda sino la permanencia de 
la familia, que es la política de subsidio a la cuota. Está dando 
sus frutos, y su desarrollo podremos verlo efectivamente en el 
tiempo”.n

núMeros que 
hablan

En la publicación del MVOTMA 
“Resumen de logros y avance de 
gestión 2010-2013” pueden leerse 
estadísticas de los resultados con-
cretos en vivienda que han cam-
biado la vida cotidiana de miles 
de ciudadanos. Por ejemplo, allí 
se informa que “Uruguay cuenta 
con 11.468 viviendas nuevas de 
calidad construidas por progra-
mas que ejecuta el Ministerio; 
15.634 se encuentran en gestión”. 
Durante los cuatro años cerrados 
en 2013 “se terminaron 5.051 vi-
viendas en pequeñas localidades 
a través de MEVIR y a la fecha hay 
1.286 en ejecución”. En ese perío-
do también “se presentaron al sor-
teo 14.247 viviendas del sistema 
cooperativo, de las cuales 7.706 
accedieron al préstamo (un total 
de 236 cooperativas). Hay 2.623 
viviendas terminadas y 4.021 en 
obra. Actualmente, se realizan dos 
sorteos anuales con 2.000 prés-
tamos”. De las 129 cooperativas 
actualmente en obra, 86 radican 
en el interior del país. En dicho 
lapso también se incrementó la 
calidad de 6.342 viviendas a través 
de préstamos sin intereses para 
refacción y mejora, mientras que 
2.507 nuevos préstamos están 
en proceso de gestión. Simultá-
neamente y atendiendo una dura 
realidad locativa padecida por mi-
les de uruguayos “se relocalizaron 
681 familias que vivían en terrenos 
inundables y contaminados”, en 
tanto que al cierre de la publi-
cación había “1.264 hogares en 
proceso de reubicación”. “En este 
contexto, en los últimos tres años 
se firmaron 11 convenios con las 
intendencias. Actualmente se in-
terviene en los departamentos de 
Montevideo, Artigas, Canelones, 
Colonia, Florida, Paysandú, Rivera 
y Salto”. Al mismo tiempo, en res-
puesta a las dificultades contrac-
tuales de quienes arriendan la vi-
vienda en que viven, “a través del 
Fondo de Garantía de Alquiler se 
firmaron 6.962 contratos, al 31 de 
diciembre de 2013”, incluyendo los 
subsidios de alquiler. Asimismo, la 
diversidad de la demanda locativa 
recibió del Estado otra respuesta 
mediante la Ley de Promoción de 
Inversión Privada (N° 18.795), ins-
trumento legal para viabilizar la 
construcción de vivienda de inte-
rés social por parte del sector pri-
vado. “Desde su creación, en 2011, 
se presentaron 269 proyectos, que 
implican 8.490 viviendas nuevas 
y/o recicladas, de los cuales se 
promovieron 184, que equivalen 
a 5.544 viviendas (210 finalizaron y 
hay 3.747 en obra)”.n

Seguir trabajando 

mucho en el diseño 

de mecanismos y 

soportes para la po-

blación de extrema 

vulnerabilidad.

Fortalecer la política 

de estímulo a la in-

novación tecnológica 

que es clave para 

abaratar productos y 

mejorar los tiempos 

de respuesta a las de-

mandas de la gente.

Es importante dar “respuestas habitacionales 
acordes a las necesidades de las familias”.
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Reforma y ampliación de escuela Nº 
178 y construcción de espacio públi-
co en Barros Blancos.

El Plan de integración Socio-habitacio-
nal “Juntos”, de Presidencia de la Repúbli-
ca, trabaja actualmente a nivel nacional 
con más de 2500 familias que se encuen-
tran en situación de extrema precariedad 
socio-habitacional. Realiza dicho trabajo 
mediante acciones estratégicas y medidas 
concretas que están orientadas a: 

a) la generación de nueva oferta de 
vivienda;

b) la promoción y apoyo del mejora-
miento barrial; 

c) la generación de infraestructura, 
equipamiento social y espacios públicos, 
sumando hasta ahora más de 30 hectáreas 
de urbanización con todos los servicios.

 Paralelamente se trabaja con las fami-
lias en su capacitación para la inserción 
laboral y en proyectos de gestión social 
participativa, actividades educativas, cul-
turales, de salud y recreativas 

En este sentido, el pasado jueves 12 de 
Junio en la Sala de prensa de la Torre Ejecu-
tiva, se realizó la presentación del proyecto 
de reforma y ampliación de la escuela Nº 
178, en el barrio Villa Altamira de Barrios 
Blancos, de modo de contemplar las nece-
sidades de la escuela, que actualmente re-
cibe a más de 500 niñas y niños de la zona. 
El proyecto comprende reforma y amplia-
ción, en especial del área destinada al co-
medor, la cocina y los baños. 

Además, se presentaron los planos de 
un espacio público con áreas verdes donde 
se prevé la instalación de juegos infantiles, 
equipamiento saludable para la realización 
de ejercicios y una cancha deportiva. Parte 

de este nuevo espacio público se construi-
rá en un terreno cedido por la Intendencia 
Departamental de Canelones. 

La obra se financiará a través de una 
donación realizada por la empresa Ta-Ta, 
que en abril de 2013 inauguró su Centro 
de Operaciones en el barrio y anunció la 
donación de 220.000 dólares al Plan Jun-
tos, como parte de su política de apoyo a 
la comunidad. 

La iniciativa se origina después de que 
Directivos de la empresa visitaron la locali-
dad, y la arquitecta y la asistente social del 
Plan “Juntos” les informaron acerca de las 
acciones que se desarrollan en la zona 2.

Pudieron visualizar diferentes etapas 
del proceso de construcción de los hoga-
res, desde el llenado de platea hasta la vi-
vienda finalizada. También se informaron 
acerca de los proyectos sociales que se lle-
van adelante, en especial salud bucal, curso 
de huerta, actividades recreativas y depor-
tivas, y charlaron de forma directa con los 
vecinos sobre las mejoras que se necesitan. 

La donación de la empresa supermerca-
dista para las mejoras en la escuela Nº 178 y 
el acondicionamiento de un espacio públi-
co aledaño, es para el Plan “Juntos” seguir 
en la línea de consolidar el barrio como tal, 
con espacios imprescindibles para esta lo-
calidad en la frontera con Montevideo que 
tiene serias carencias en cuanto a equipa-
miento comunitario y espacios públicos. 
Trabajar junto a los vecinos no solo en el 
plano de la vivienda y el hábitat sino tam-
bién en los proyectos sociales es también 
parte de esa línea.n

Plan de integración 
Socio-habitacional 
“Juntos”

carta del barrio godoy de 
tacuareMbó

 
Los participantes y equipo técnico del 

Plan Juntos del barrio Godoy están 
infinitamente agradecidos por el apoyo 

incondicional que hemos tenido de parte 
de ustedes y queremos agradecerles por 
“vernos y atendernos” como comunidad. 

Porque  antes estábamos olvidados, 
ahora tenemos vivienda y aparte muchos 

logros que hemos tenido por ser del “Plan 
Juntos”: cursos de música, sala de estudio 

con computadoras, nodos de salud con 
análisis y castración de perros y perras, 

y en base a ello hemos tenido apoyo de 
ediles, diputados y de la intendencia de 

Tacuarembó. 
También tuvimos cursos de construcción 

donde aprendimos mucho. Se nos fueron 
abriendo muchas puertas, ya no somos 

aquel barrio olvidado en el tiempo. 
Somos “el barrio del Plan Juntos”. Yo orgu-

llosamente soy participante y vivo en mi 
vivienda digna y decente con todo lo que 
debe tener. Ninguna persona trabajando 

cuatro horas diarias obtiene una vivien-
da en un año. Gracias por todo. Hemos 

reído, hemos llorado, pero siempre de la 
mano seguimos adelante aprendiendo y 

ayudando a todo el que lo necesite.
Barrio Godoy y todas las familias del Plan 
Juntos estamos agradecidos porque nos 

dieron una oportunidad de crecer, de 
creer, de aprender, de vivir dignamente y 

poder superarnos día a día. Los del Plan 
Juntos  somos una gran familia. Gracias 

por estar ahí cuando los necesitamos.
Gracias por todo, de todo corazón. No-

sotros la familia del Plan Juntos, gracias y 
arriba el partido de los pobres.
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El Regional Interior (R.I) del MPP realizó 
talleres de formación política y de 

estrategia electoral con miras a las elec-
ciones nacionales de Octubre de este 

mismo año. En los mismos participaron 
centenares de compañeros de todas 

partes del país, haciéndose presentes la 
mayoría de las departamentales.

Los talleres, que comenzaron en la 
mañana del domingo 6 de Julio, se 

dividieron en dos módulos: uno sobre 
Política Organizativa, basado en las 

resoluciones aprobadas por el noveno 
congreso del MPP, continuando con el 
análisis de un documento presentado 

por La Mesa del R.I. titulado: La organi-
zación del Regional Interior. 

El segundo módulo de los talleres, fue 
en forma de Plenaria y se contó con la 
presencia de los compañeros Ernesto 

Agazzi, Lucia Topolansky, Aníbal Pe-
reira, Carlos “Carapa” Rodríguez, entre 

otros, quienes brindaron una lectura 
de la realidad política que el MPP está 
atravesando y continuaron con un in-

forme que resaltó los posibles acuerdos 
electorales en cada departamental con 

miras a las elecciones nacionales de 
Octubres y las posteriores elecciones 

departamentales de Mayo del 2015.
A continuación compartimos algunas 

imágenes de la actividad plenaria.n

talleres 
del regional interior

El pasado viernes 16 de mayo se realizó en Salto 
una mesa redonda del Frente Violeta Setelich, 
Sensibilizando sobre género, con la participa-

ción de Gabriela Cultelli y Héctor Tajam. En repre-
sentación de las mujeres de Salto Beatriz Barneche 
habló sobre la baja de la imputabilidad y remarcó: 
“Ni una mujer votando a la baja”. 

Fuimos aproximadamente 40 personas. El texto 
que sigue lo compartió otra mujer salteña siendo de 
su autoría, la compañera Gabriela Alves:

“Llevan el fuego en el hueco de sus manos. So-
brevivientes del exterminio patriarcal que pretendió 
eliminar la belleza de la tierra de Reinas.

Ellas dominan el fuego

En las noches frías ondulan en torno a la hoguera, 
convocando las fuerzas ocultas que rasgan la oscuri-
dad hasta hacer el día. 

Ellos se ocultan en las montañas; desconocen 
los secretos rituales con los que las reinas avivan el 
fuego. Mas saben...solamente eliminando la casta de 
mujeres, podrán apoderarse del fuego sagrado.

Fue así que aquellos hombres decidieron 
abandonar su escondite en las cuevas y bajar de 
la montaña...

! Cecilia Casola

Mesa redonda en Salto

Salto, género, arte y el 
Frente Violeta Setelich

Las hallaron como siempre, en sus misteriosos 
rituales, formadas en corona en torno al fuego; mu-
chas de ellas murieron, pero algunas escaparon mi-
lagrosamente y ahuecando sus manos como cuen-
cos llevaron flamas hijas de la gran madre.

Y huyen...huyen...y a veces se detienen a descan-
sar un minuto de eternidad y cada vez que lo hacen 
dejan un fueguito encendido.

Luz que convoca a las mujeres de los alrededores 
a recordar el mito de Las Reinas y a alumbrar la uto-
pía del futuro.”

Al cierre de la actividad pudimos presenciar el 
estreno del monólogo “Teatro Imputable” de Ma-
rina Cultelli, interpretado por la compañera actriz 
Alejandra Goinhex. Muestra la estigmatización de 

los jóvenes, de algunos jóvenes que se los ubica en 
determinados lugares y se cree que solo violencia es 
lo que tienen para dar a la sociedad, a diferencia de 
otros jóvenes que se los ve con mayores posibilida-
des, acceso a otros ámbitos, pero quizás expuestos a 
los mismos riesgos.

Socialmente se condena y juzga a los jóvenes 
más vulnerables, no se les da otras posibilidades de 
ejercer sus derechos. Por eso no votar la Baja de la 
edad de imputabilidad es la manera que tenemos, 
como mujeres, de que todos nuestros hijos sean 
considerados iguales, incluidos, no condenados. 

Hijos de este Uruguay que no puede darse el lujo 
de encerrarlos con la baja natalidad que tenemos, 
necesitamos jóvenes ciudadanos con derechos.n
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Un asunto para 
“masticar” bien

“Cuando me quede sin soldados, pelearé 
con perros cimarrones”, había dicho el 
Protector de los Pueblos Libres, Don 

José Artigas. Solo para los que no conocen esta 
rica tradición oriental puede resultar incompren-
sible la reacción de Luisito Suarez”.

-Porque en la frase: “luchando con uñas y 
dientes”– filosofaba el tupa Giménez- se sintetiza 
lo mejor de nuestra historia emancipadora: la ga-
rra charrúa y los perros cimarrones.

-No en balde las cosas que han de pensarse 
decimos: hay que masticarlo bien – filosofaba el 
“Sobaco de víbora”.

El boliche bullía de solidaridad con el atleta 
compatriota. El gallego Manolo había trapeado y 
renovado el barniz sobre aquellas dentaduras de 
sábalos y dorados que colgaban de la pared del 
boliche, el anarco Gómez lucía un collar con un 
colmillo de jabalí, el bolche Acevedo, militante 
urbano al fin de cuentas, había trastocado el his-
tórico símbolo de la hoz y el martillo por un dien-
te y el martillo. El lata Maciel había armado una 
suerte de galería fotográfica con las imágenes de 
todos los candidatos a presidente, intendentes, 
senadores, diputados, que lucían grandes y blan-
cas sonrisas, y decía en voz alta a todo aquel que 
se detenía a mirar la muestra: -“por algo mues-
tran los dientes con tanta insistencia”.

Fue en el medio de aquella algarabía patriota 
que entró aquel forastero al boliche. El perfume 
que exhalaba su humanidad denotaba que no 
solo era forastero de boliche sino también de ba-
rrio, de ciudad y hasta de clase. El hombre suda-
do y algo desencajado se acercó al mostrador y 
preguntó a Manolo:

-Disculpe la molestia estimado trabajador 
gastronómico, ¿podría usted facilitarme el uso 
de un aparato telefónico fijo o móvil para solicitar 
un auxilio mecánico? – dijo con voz de FM.

El aire quedó congelado al punto que se po-
día cortar con un cuchillo (o con los dientes ya 
que estamos), más de un parroquiano quedó 
con el vaso en la mano suspendido en el aire, al 
canario Cotelo se le trancó el escarbadientes en-
tre los incisivos, el minino salió maullando espan-
tado y el gallego, que había quedado sirviendo 
una medida de grappa, debió tomar aire para sa-
lir del estado catatónico en que había quedado. 
En la mesa de barajas todos quedaron congela-
dos “orejeando el naipe”, alguien quedó con un 
truco por gritar en los labios y el Rengo Zamora 
quedó como “colgado del taco del billar” cuando 
estaba a punto de tirar.

El forastero, tomando conciencia de la situa-
ción generada, empezó a explicar dirigiéndose a 
todos los allí presentes:

-Es que verán caros amigos, tuve la mala 
fortuna de pinchar uno de los neumáticos del 
Lamborghini, no todo lo importado es cien por 
ciento efectivo, acotó con risita nerviosa- y cuan-
do le pedí mi cel a María Paz que venía haciendo 
selfy, estos jóvenes irresponsables de ahora, diga 
que tiene 17 años y se salva raspando, me había 
dejado sin batería. Le pedí a mi señora Malala su 
Iphone 5 C pero ella me dijo, y le pido no lo to-
men a mal, que en estos barrios no se animaba a 
usarlo; bastante que la convencí que se quedara 
con María Paz cuidando el vehículo.

- Mire Don ….. – empezó a decirle Manolo re-
poniéndose lentamente.

-Arturo Javier Goyena Gallinal – se apresuró 
a presentarse el forastero tendiendo la mano –
pero los amigos me dicen Macoco. Manolo nue-
vamente choqueado y quitándose amenazante 
la rejilla del hombro prosiguió:

-en este establecimiento no contamos con 
“talefono” desde que más de un vivo pretendía 

hacer llamadas usando las fichas del casin o de 
alguna maquinita tragamonedas ajenas a este 
bar, y desde que, el que más o el que menos, 
anda con celular al cinto. Yo en mi caso justito 
ando sin saldo. Capaz si alguien gusta prestar- 
dijo Manolo dirigiéndose a los presentes.

El Corcho Eugenio, conocido por su excesiva 
bondad y espíritu de servilismo convidó a los pa-
rroquianos con entusiasta fervor: -¡muchachos, 
apostemos al espíritu celeste y démosle una 
mano al hombre ayudándole a cambiar la rueda!

-¡ese es el espíritu por la positiva que necesita 
la patria!- dijo entre agradecido y emocionado 
el “Macoco” Goyena emprendiendo el camino 
hacia el vehículo seguido por todos los parro-
quianos más por curiosidad que por real espíritu 
solidario.

Efectivamente a una cuadra del boliche se 
hallaba el automotor con las mujeres como aga-
zapadas dentro del vehículo, rodeado éste de 
decenas de botijas que miraban aquel auto tan 
extraño al paisaje cotidiano del barrio. Macoco 
se acercó al vehículo y explicó en su “idioma” a 
Malala su mujer y a su hija lo que estaba pasan-
do. Con cara de súplica preguntó si alguien tenía 
un gato que le prestara y allá cayo uno arrastran-
do al menino y otro de más lejos trajo un barcino 
abajo del brazo. El Perno Rodríguez, único mecá-
nico del barrio cayó con el gato hidráulico que 
Macoco solicitaba. Nadie sabe bien si el Perno, 
por efecto de tener frente a sus ojos en una de 
las ventanas laterales aquel pegotín con la LP, o 
por contagio de aquella muchedumbre que en-
terados de que Pepe había puteado a los de la 

FIFA empezaron a cantar y a saltar cantando “soy 
celeste”, fue que le entró a dar con tanta energía 
al gato, que el auto se empezó a elevar del piso a 
una velocidad inaudita, ante la mirada atónita de 
Macoco y los gritos desesperados de las mujeres. 

Cuando el vehículo en la punta de aquel gato 
se hallaba a una altura de 300 metros, Macoco 
Goyena comprendió la dificultad de volverse a 
juntar en tierra con su mujer e hija o los restos de 
estas, y se fue chiflando bajito mirando para el 
piso con cierta sonrisita de costado.

-¡Doña Malala!- gritaba el Pintura Pérez-¡usted 
sí que está mirando más alto como dijo Larrañaga!

- ¡Malalita!- gritaba el tupa Giménez- ¡si llega a 
ver un programa para los blancos avise!

-¡o algún vicepresidente para los colorados! – 
agregó el bolche Acevedo.

Al caer la noche la gente se empezó a despa-
rramar aburrida de ver aquel puntito en el cielo 
con aquellas mujeres gritando y se empezó a ha-
cer insoportable el dolor en el cuello.

Una luna malicienta fue alumbrando de blan-
ca luz aquel extraño auto en el cielo, que seguía 
balanceándose peligrosamente. El Perno fue al 
taller a buscar alguna herramienta para destra-
bar el gato. Un tierno y ágil picaflor voló con rum-
bo al vehículo suspendido en el cielo definiendo 
de qué lado posarse para lograr una rápida caída, 
mientras pensaba: “¡ahora vas a saber lo que es 
bajar! Y apoyándose lentamente como si libara 
una flor, apoyó sus patitas mientras las mujeres 
dentro del auto gritaban:

-¡ No a la Bajaaaaaaaaaaaa!n

! Ricardo Pose
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La tradición centralista de la lengua española, im-
puesta por una política nacida en el siglo XV en el 
seno del poder imperial, ha fortalecido la creencia 

de que existe una lengua “correcta” o “castiza” hablada 
en España, y un número indefinido de variantes que se 
hablan en los demás países.

En el discurso oficial del reino de Felipe VI, estas 
variantes “enriquecen” el idioma español, pero lo cier-
to es que en los hechos se privilegia la variante ma-
drileña y en las escuelas de los veintidós países donde 
hay academias de la lengua se educa a los niños en la 
creencia de que el español “castizo” está en el Diccio-
nario de la lengua española, editado en Madrid por la 
Real Academia. Esta entidad creada hace trescientos 
años aduce que  en realidad el diccionario es confec-
cionado por la Asociación de Academias de la Lengua 
Española (Asale), en la que participan estudiosos de 
todos los países hispanohablantes.

Lo que no se dice es que Asale es una entidad fan-
tasma, que tiene su sede en Madrid y que es presidida, 
según disposición de sus estatutos, por el director de 
la Academia Española. Los recursos para el funciona-
miento de Asale también son administrados desde 
la capital española, puesto que su tesorero, también 
por disposición estatutaria, tiene que ser siempre un 
miembro de la casa madrileña. Es verdad que perió-
dicamente las academias de las ex colonias se reúnen 
en pomposos congresos realizados en América bajo 
la presidencia del rey de España, con una panoplia de 
eventos organizados desde Madrid, donde reside el 
poder central y omnímodo de las decisiones sobre la 
lengua.

El criterio centralista de la política lingüística pan-
hispánica se transparenta en el diccionario español, 
donde aparecen voces marcadas como propias de Ar-
gentina, México, Uruguay, pero ninguna de España. O 
sea, las palabras con marca diatópica (geográfica) per-
tenecen a las variantes americanas, mientras que los 
vocablos propios de la Península, como guiri (extranje-
ro), que nadie usa en Latinoamérica, figuran en el dic-
cionario sin marca alguna, como si fueran lo “normal”.

En realidad, la lengua española no tiene un centro 
único desde donde la normativa se irradie hacia los 
países hispanohablantes; por el contrario, cada uno de 
ellos constituye un centro lingüístico diferente, o al-
gunos de ellos, varios centros. Es el caso de Colombia, 
donde se hablan tres variantes diferentes.  Las varian-
tes lingüísticas tienen límites difusos que no siempre 
coinciden exactamente con las fronteras nacionales:  
en el Uruguay hablamos la variante rioplatense; una 
de las variantes colombianas se corresponde con el 
español de Venezuela, etc.

Los vocablos del Río de la Plata aparecen en el dic-
cionario madrileño como argentinismos o uruguayis-
mos. El presidente de la Academia Argentina de Letras, 
José Luis Moure, con quien conversé el año pasado, se 
quejaba de que “son ellos (los españoles) quienes deci-
den cuáles de nuestros vocablos van en el diccionario 
y cuáles no”. Es decir que, a pesar de todo el discurso 
sobre Asociación de Academias y sobre “el trabajo de 
las academias hermanas”, las decisiones sobre el dic-
cionario que pretende ser de todos son tomadas en 
Madrid.

Los diccionarios integrales
 En esta situación han surgido en diferentes épocas 

diccionarios de voces locales. Ya 1837 Esteban Prichar-
do publicaba su “Diccionario del Español de Cuba”, en 
1888 Daniel Granada terminaba en Salto su “Diccio-
nario rioplatense razonado”. En la segunda mitad del 
siglo pasado, el Instituto Caro y Cuervo de Colombia 
ejecutó un proyecto patrocinado por la Universidad de 
Augsburgo que llevó a la publicación de diccionarios 
del español de Cuba, de Colombia, de Argentina y de 
Uruguay. En 2011, la Academia Nacional de Letras de 
Uruguay dio a conocer su “Diccionario del español del 
Uruguay”.

Todas estas obras, con sus innegables méritos, han 

causado, como efecto secundario, un reforzamiento de 
la posición central de la obra de la Academia Españo-
la, puesto que se trata de diccionarios que muestran 
vocablos que no están en el diccionario considerado 
central. Es decir, la nota distintiva de un vocablo del es-
pañol del Uruguay es que no haya sido recogido por el 
diccionario académico.

El lingüista y lexicógrafo mexicano Luis Fernando 
Lara fue el primero que planteó la cuestión desde un 
nuevo punto de vista: ¿por qué no elaborar un diccio-
nario con todo el vocabulario de México, incluyendo 
palabras como silla, zapato y papilla? Una de las acep-
ciones de papilla  en el diccionario español es ‘cautela, 
o astucia halagüeña para engañar a alguien’, que no 
coincide con el español de México. ¿Por qué habrían 
de tomarla como propia si no se usa en América?

Guiado por esta idea, inédita en español, Lara ela-
boró el “Diccionario del español usual en México”, con 
el que se propone describir el léxico mexicano tal como 
se usa en ese país, sin compararlo con las variedades 
de otras regiones hispanohablantes. Los diccionarios 
integrales son autosuficientes, destinados preferente-
mente al uso de la población del país. 

Esta nueva orientación marca una tendencia en los 
países latinoamericanos, que apunta a desprenderse 
del diccionario de la Academia y trazar nuevos rumbos 
que pueden constituir el futuro de la lexicografía lati-
noamericana. Para cualquier hablante rioplatense, la 
palabra “falda” evocará en primera instancia un pedazo 
de carne, significado que no aparece en el diccionario 
español y no una pollera, significado este recogido en 
forma secundaria en esa obra. 

En 2009, la editorial argentina Tinta Fresca presentó 
su Diccionario integral del español de Argentina, con 
el que se pretende dejar atrás la idea de los -ismos (ar-
gentinismos, uruguayismos, peruanismos) y elaborar 
diccionarios integrales, completos, de cada zona lin-
güística hispanohablante, que reflejen la identidad de 
cada una de ellas, diferente de la de cada una de ellas, 
así como de la antigua metrópoli colonial.

Se trata de diccionarios de elaboración trabajosa y 
muy cara, cada uno de los cuales demanda miles de 
horas de trabajo, pero será probablemente el camino 
a seguir por los diccionarios del español americano en 
el siglo XXI.n 

Los diccionarios integrales, 
un paso hacia la 

independencia lingüística

Lexicógrafo mexicano Luis Fernando Lara

! Lic. Ricardo Soca
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Sí o sí Frente Amplio otra vez
Los 5 ejes programáticos 

Marcan la necesidad de un Plan Nacional de 
Desarrollo que incorpore los valores de justicia, 
igualdad, solidaridad, y diversidad siempre im-
pulsados por nuestro Frente Amplio. Avanzar en 
la distribución del ingreso y la riqueza, así como 
en la diversificación productiva vinculante y 
necesaria para romper las estructuras subdesa-
rrolladas que aún nos afectan social y económi-
camente. Fortalecer los bienes públicos (Salud, 
Educación, Vivienda) unido al abordaje integral 
en procura de disminuir las desigualdades socia-
les. En este sentido, transversal a todos los pun-
tos señalados, el impulso a la economía social 
y solidaria, la autogestión en la producción y la 
propiedad, como forma anti alienante de com-
prender el desarrollo hacia un nuevo sistema, 
hacia un nuevo Uruguay, hoy, más que nunca 
posible.

Las bases programáticas 2014-

2020 Congreso “Hugo Cores”

Dice nuestro programa FA: “Las fuerzas so-
ciales son asimismo protagonistas relevantes de 
las transformaciones progresistas. La creación 
de un entramado social con redes más densas, 
integradoras y solidarias es parte de la estrategia 
y del objetivo.” Y continúa más adelante “Esta 
estrategia supone asignar al Estado un rol cen-
tral en la construcción de objetivos, en la fijación 
de sistemas de incentivos y en la construcción 
ideológica y de valores.” La participación es por 
tanto un objetivo en la construcción de un plan 
de desarrollo y así la recreación de valores acor-
des al nuevo Uruguay. Se trata de cambiar la pi-
sada de la planificación, que lejos de conformar-
se como un entramado complejo de técnicos y 
expertos, debe buscar las formas simplificadas 
que permitan la participación social, elemento 
esencial y distintivo en un proceso de profundas 
transformaciones económicas y sociales.

También debemos profundizar el proceso 
de distribución vivido en los últimos años, y que 
ya se ha transformado en una especie de sello 
propio, y al decir del mismo congreso “Una es-
trategia de desarrollo debe basarse en una idea 
de país productivo, que sea capaz de ampliar 
la riqueza a la vez que la democratiza.” Dónde 
“el proceso de crecimiento económico estará 
acompañado de un marco de relaciones labo-
rales cada vez más democráticas, una mejora 
acumulativa en la distribución del ingreso, la 
promoción de los ciudadanos en el acceso a las 
fuentes de generación de la riqueza y de diver-
sas formas de economía social en los procesos 
de producción y generación de riqueza”. Debe-
mos ser activos sobre esos espacios dejados por 
el capital y su sistema de explotación, constru-
yendo bases firmes para otras formas de propie-
dad, donde los trabajadores, de una vez y para 
siempre, comiencen a ser dueños de su destino, 
convirtiéndose en sujetos de los cambios (más 
que en objetos del mismo).

La diversificación de la producción y el estí-
mulo a las formas innovadoras y de mayor pro-
ductividad no puede detenerse, y no solo tras el 

! Mag. Gabriela Cultelli, Mag. Lilian Galán y Senador Héctor Tajam

apremio del mercado interno que sin duda pro-
voca la distribución de la riqueza en el amplio 
sentido de la misma, con la diversificación de los 
mercados y el papel a jugar por la Patria Grande 
de futuro cada vez más artiguista. Y así lo plan-
tea nuestro VI Congreso: “El cambio estructu-
ral en curso se basa en la dotación de recursos 
naturales, que se constituye en una plataforma 
desde la cual impulsar su continuidad, y en el 
surgimiento de nuevas actividades que están en 
condiciones de crecer con una perspectiva ex-
portadora y de innovación … diversificación de 
la estructura de bienes y servicios; ampliación 
del porcentaje de esa estructura productiva que 
encuentra oportunidades de crecimiento en los 
mercados regionales e internacionales”.

Y ahora vamos por un 6%

Sin duda los aspectos mencionados como 

fundamentales hacia un tercer gobierno del 
Frente Amplio, y así como muchos otros tam-
bién recogidos en el último Congreso, marcan 
una agenda especialmente humana de desarro-
llo sustentable. Por lo tanto, la inclusión social de 
todas y todos los uruguayos es una cuestión de 
principios, involucrando todos los temas relacio-
nados a la problemática de la convivencia social. 
No solo se trata de desestructurar lo aún estruc-
turado en el plano económico, sino intervenir di-
rectamente en el nuevo agente de los cambios 
que se va gestando, trabajadores de todos los 
sectores, de todas las formas.

Esta mujer y este hombre del futuro requie-
ren transformaciones continuas en el sistema 
público que los recrea (vivienda, salud) y muy 
especialmente en el educativo, proponiéndonos 
ahora alcanzar el 6% del PBI para tal actividad, 
hecho que sin duda marca la importancia que 
esta fuerza política le da al sujeto en los marcos 
de las transformaciones a realizarse.n

La cuestión de pensar un título para las ideas que queremos expresar nos 

lleva a justificarlo, no como algo antojadizo sino bajo la premisa de la 

necesidad comprometida de un pueblo en desarrollo. En tal sentido vale 

mencionar sintéticamente los 5 ejes impulsados y consagrados en el últi-

mo congreso frenteamplista de noviembre pasado.
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“Buitres o Argentina”
Un símbolo para el futuro de nuestros países 

La Resolución de la Corte Suprema de los Esta-
dos Unidos del pasado 16 de Junio, que negó la 
apelación a la Argentina, dejando en pie el fallo 

del juez Thomas Griesa, convalida una de las mayo-
res estafas del capital especulativo internacional, al 
sentenciar a nuestro país a pagarle a los conocidos 
como “fondos buitres” cerca de 1.500 millones de dó-
lares, por bonos que adquirieron en su momento a 
una ínfima parte de ese valor.

Hay que destacar que estos “fondos” jamás les 
prestaron un solo peso al país, y que su negocio con-
siste en adquirir bonos a su mínimo precio, que se 
da por ejemplo cuando una economía se encuentra 
en situación de crisis y ha declarado impaga su deu-
da (default). Y esto es lo que ocurrió, ya que, uno de 
los querellantes, el fondo “NML Capital”, cuya cabeza 
visible es el ideólogo de la especulación internacio-
nal Paul Singer, adquirió los bonos en el 2005 por un 
valor de 48,7 millones de dólares y el juez le convali-
da una acreencia de 832 millones de dólares. Singer 
ya se había hecho conocido con la misma maniobra, 
litigando con la deuda de Perú en la década del ‘90.

Y el problema del reciente fallo no se reduce sim-
plemente a la legitimación de una tasa de ganancia, 
que supera con creces a la obtenida por cualquier 
actividad productiva, demostrando como la cultura 
de la especulación se ha impuesto en el actual mun-
do capitalista por sobre la cultura del trabajo y el 
esfuerzo. Sino que además crea un problema finan-
ciero impredecible, dado que desencadenaría una 
catarata de juicios y reclamos sobre todo del 92,4% 
de los tenedores de bonos de la deuda que ingresa-
ron al canje propuesto por la Argentina en los años 
2005 y 2010, y que han venido recibiendo los pagos 
acordados puntualmente durante todos estos años. 
Esos pagos le han representado al país desde el 2003 
desembolsos por unos 190.000 millones de dólares, 
monto que de por sí muestra no solo la voluntad de 
pago, sino la estrategia que ha venido desarrollando 
el gobierno de ordenar el desquicio, que sobre todo 
en la crisis del 2001 significó el endeudamiento. Y rei-
terémoslo una vez más y todas las que hagan falta: el 
sobreendeudamiento que se genera a partir de 1976 
no sirvió para el desarrollo del país, ni para su mo-
dernización, ni para el bienestar de la población sino 
para incrementar el capital de un reducido grupo de 
intereses nacionales y extranjeros, y en lo político —
este es el aspecto que con esta situación queda to-
talmente al descubierto— someter al país, mediante 
el condicionamiento permanente de sus decisiones 
soberanas sobre su futuro.

Por eso es que el problema es esencialmente 
político y con consecuencias para todos los países, 
sobre todo los que no forman parte del círculo de los 
“poderosos”, es decir la mayoría. Y es por eso también 
que este momento se transforma en un hito “histó-
rico clave”, del cual pueden llegar a surgir nuevos li-
neamientos en las relaciones económicas financieras 
internacionales. Que la mayoría de los gobiernos del 
mundo lo ha comprendido, queda demostrado por 
el apoyo de países y organizaciones que ha logrado 
nuestro país en muy poco tiempo.

¿Cuáles son las ideas que se van dibujando en 
estos consensos básicos? En principio, que no se 
puede seguir convalidando una economía mundial 
cuya dimensión financiera equivale a 10 veces el 
producto real y cuyos intereses han llevado perió-
dicamente al caos a los países periféricos (Argentina 
en el 2001, más recientemente Islandia, Grecia, y Es-
paña), que terminan pagando con inmensos costos 
sociales. Porque queda ampliamente demostrado 
que las enormes ganancias especulativas se pagan 
con la destrucción del empleo y del bienestar de la 
sociedad.

¿Qué queda por delante?

Es curioso como el elenco mediático opositor 
y de los “expertos del ajuste”, repiten tanto “que se 
debe cumplir con el fallo”, o que se debe llevar ade-
lante una negociación “esencialmente técnica”.

Por suerte el gobierno, ya ha dado señales de 
que no caerá en trampas. Ha reiterado que los 
compromisos se cumplirán; se han depositado los 
fondos de la deuda reestructurada que vencían en 
junio y la Presidenta ha expresado que se negociará 
siempre en condiciones de equidad para todos los 
acreedores.

Pero lo central, es apelar al apoyo internacional. 
Porque este es un tema cuyas consecuencias afec-
tan a los futuros planes de reestructuración de otras 
deudas y el papel de los Estados Unidos como cen-
tro de ejecución jurisdiccional y financiero mundial. 
Todo un tema.n

Sueño con serpientes, con serpientes de mar,

Con cierto mar, ay, de serpientes sueño yo.

Largas, transparentes, y en sus barrigas llevan

Lo que puedan arrebatarle al amor.

Oh, la mato y aparece una mayor.

Oh, con mucho más infierno en digestión...

Silvio Rodríguez

! Dora Molina

el gaucho recoba

 
Era la media hora previa y sesionaba el 

Senado de la República. La senadora To-
polansky pidió la palabra para una breve, 

pero emotiva intervención. Reproduci-
mos sus palabras de homenaje al militan-

te fallecido.

 !Lucía Topolansky

El 30 de junio pasado, después de una últi-
ma lucha por la vida nos dejó Elbio Recoba, 
el “Gaucho”. Quisiéramos recordar hoy que 

Recoba fue un paisano, un gaucho pobre 
de nuestro campo, de nuestro Uruguay pro-

fundo, con todas las virtudes y los defectos 
de nuestra gente de tierra adentro: duro, 

trabajador, leal.
Recoba cobró fama entre el paisanaje en 

una de las domas del Prado. Había, en esos 
años, un potro irreductible: “Paleta Quema-

da”. Recoba montó a Paleta Quemada, y le 
ganó el reto. En la época, alabaron su coraje, 

su destreza, y el Gaucho con esa filosofía 
simple de los paisanos, con su humildad de-
cía: “No hermano, no fue coraje, precisaba la 

plata del premio. Estaba muy pobre”.
Pero sin embargo esa pobreza, la exclusión 

que genera la pobreza, no impidió que 
Recoba tomara conciencia de la lucha y se 

sumara a ella, así nomás, al descampado, 
siendo uno de los últimos orejones del 

tarro. Y ahí sí, se mostró su convicción y su 
valor. Estuvo preso durante la dictadura 

desde 1972 a 1980. Al salir, reconstruyó su 
vida en un campito de Canelones, Colorado. 

Reconstruyó su vida junto a su compañera 
Célica, también luchadora, y que también 

padeció prisión, oriunda de Las Marías, Flo-
rida; también muy pobre. En todos sus años 

de prisión, Célica tuvo una sola visita, pues 
la familia no tenía recursos ni posibilidades. 

Un domingo llegó a la visita “Pichinango”, el 
sobrino, un gauchito de unos 10 años.

El Gaucho y Célica formaron familia, criaron 
hijos. 

Pienso que la acumulación que generó la 
lucha inclemente de estos paisanos, y los 

hubo muchos, sirvió para que hoy exista la 
Ley Nº 18.441 de Jornada laboral y régimen 

de descansos en el sector rural, el Consejo 
de Salarios del sector rural, el Sindicato de 

Peones Rurales, algo impensable entonces. 
Por eso, gracias por tu lucha. 

¡Salud, Gaucho!
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Los integrantes de la fórmu-
la presidencial del Frente Amplio 
(FA), Tabaré Vázquez y Raúl Sendic, 
defendieron —durante la gira por 
el litoral— avances y realizaciones 
del país durante los últimos 10 
años y convocaron a los vecinos a 
luchar por la conquista de un ter-
cer gobierno frenteamplista para 
garantizar la continuidad de los 
logros.

Durante la recorrida Vázquez 
destacó que próximamente se 
cumplirán 50.000 operaciones de 
cataratas realizadas en el Hospital 
de Ojos (Saint Bois). El trabajo en 
ese centro hospitalario especiali-
zado en patologías de la vista es 
el resultado de un programa de 
cooperación sanitaria con Cuba 
instaurado durante la primera ad-
ministración nacional de FA.

Señalando “reclamos” de ve-
cinos de distintas zonas del país, 
el ex mandatario explicó que 
siempre habrá tareas “pendien-
tes porque un país se construye 
permanentemente a lo largo de 
la historia”, tras lo cual celebró los 
“muchos agradecimientos” recibi-
dos “de gente que no tenía traba-
jo y ahora tiene, de gente que no 
podía defender su salario y ahora 
sí lo puede defender a través de 
la negociación y los convenios 
colectivos, de jubilados que han 
mejorado sus ingresos o que han 
accedido a la salud”.

“El Uruguay cambió y cambió 
para bien, no podemos perder lo 
que se ha logrado, porque se pue-
de perder. Cuidado”, advirtió el 
presidenciable. “Por eso estamos 
ante una disyuntiva: o seguimos 
avanzando y el Uruguay sigue ha-
cia adelante para que mejoremos 
todos y podamos hacer más cosas, 
o corremos el riesgo de retroceder 
a épocas a las que seguramente 
ninguno de los que estamos acá 
quiere volver”, reflexionó.

Vázquez explicó que “recorrer 
el país, los barrios, las calles, el ir 
casa por casa” tiene por objetivo 
“poner nuestro granito de arena 

para que en octubre gane el FA con 
mayoría parlamentaria” las elecciones 
nacionales.

Raúl Sendic respaldó las palabras 
de su compañero de fórmula: “Este tra-
bajo de cercanía, de ir puerta a puerta, 
de meternos en la casa de un vecino, 
de conversar, de escuchar, salimos a 
hacerlo porque necesitamos que todos 
lo hagamos, esta es una responsabili-
dad de todos”, convocó el candidato a 
la Vicepresidencia de la República.

Vázquez además explicó la impor-
tancia que tendrán las tablets para las 
personas mayores, ya que en general la 
enfermedad que más sufren es la sole-
dad y “una tablet puede ser una gran 
compañera”, aseguró.

Estos dispositivos tendrán un soft-

ware de fácil acceso que contarán con:
þ Un botón de alarma o pánico, 

que una vez apretado, sonará en la sec-
cional correspondiente a la zona y en 
el centro regional del Sistema Nacional 
Integrado de Cuidados.
þ Un programa que facilitará la 

toma de medicamentos diarios, una 
alarma sonará avisándole al usuario 
cuál es el medicamento que le corres-
ponde tomar en ese horario.
þ Contará con programas que per-

mitirán acceder a cursos y permitirá, 
además, la lectura de diversos materia-
les literarios.
þ Tendrán un sistema compatible 

con juegos para la recreación, también 
se podrán ver películas y programas de 
televisión.

þ Va a permitir la comunicación 
nacional o internacional con sus fami-
liares y amigos.
þ Van a tener acceso a internet.
þ Les permitirá acceder a los trámi-

tes con organismos públicos o priva-
dos desde cualquier parte del país, sin 
tener que trasladarse a la capital.

En definitiva, vamos a “profundizar 
el cuidado y el acompañamiento de las 
personas, a democratizar la educación, 
a profundizar la democracia”, explicó 
Vázquez.

“Cuando nosotros hablamos, habla-
mos con seriedad, con responsabilidad, 
sabemos muy bien lo que decimos, lo 
estudiamos muy bien previamente. 
Esto tiene un gran fundamento técnico, 
no es un invento nuestro”, concluyó.n

tabarésendic

Juntos por tercera vez

Caminando el país 


